

# EL DIARIO

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 79

Palma de Mallorca.—Martes 30 de Agosto de 1921

Precio: 10 céntimos

## Consideraciones actuales

### I. Más restricciones

Ya decíamos en uno de nuestros recientes números que la supresión de la censura previa no representaba libertad de criterio para la prensa, ni sólo libertad de información auténtica. A las limitaciones permanentes de códigos y leyes especiales, se unen disposiciones extraordinarias. Ahora acaba de dictarse una orden imponiendo a los militares la obligación de no escribir ni hablar.

Era ya sabido que los soldados no podían opinar sobre cuestiones militares y políticas. Se había reservado únicamente tal derecho a jefes y oficiales. Mas la orden del capitán general de Madrid es terminante y rígida. Queda prohibido «a los señores generales, jefes y oficiales, cualquiera que sea su situación y clase del Ejército, emitir juicios en la prensa y libros y hacer comentarios públicos sobre el curso de las operaciones militares en ejecución, método y medios». Queda, naturalmente, prohibido también el uso de seudónimos. Pero, es más aun. Se exige «la mayor discreción y templanza en las conversaciones particulares a este asunto». No hay escapatoria; mudez absoluta.

¿Cómo nos vamos a arreglar, pues, para saber lo que pasa y lo que puede pasar en Marruecos? Porque el derecho a saberlo no creemos que ni el mismo Lacierva se atreva a negárnoslo. Merced a los comentarios de jefes militares y a las crónicas de algunos periodistas enviados especialmente a Melilla, hemos podido entrever lo que hay en el fondo de la tragedia marroquí. Si los periodistas no pueden informar y los militares no pueden comentar, con la autoridad que les da su técnica, es evidente que nos quedamos a oscuras sobre la realidad interna de los acontecimientos. Bajo tal sistema, es evidente, además, que la opinión concederá escaso crédito a los partes oficiales.

Esa guerra interior que se inicia, esa persecución que se manifiesta contra la verdad y contra la exteriorización escrita o verbal del pensamiento colectivo o particular, es por lo menos imprudente en las actuales circunstancias. Todo el mundo, toda la opinión autorizada, la de altos jefes y la de la prensa más seria, se ha producido, con rarísima unanimidad, en el mismo sentido: en el de exigir todas las responsabilidades, juzgar serenamente sobre los hechos acaecidos, huir de alharacas y ostentaciones y laborar con fecunda sensatez por el bien hispánico. ¿A qué vienen, por tanto, esas limitaciones que ni aun en la guerra europea existieron? Se recordará, a tal propósito, que militares de alta graduación comentaban los sucesos bélicos en periódicos de naciones beligerantes y hasta no se recataban de censurar al alto mando, si así creían deber hacerlo.

¿Habrá en ello la mano del señor La Cierva? Porque su espíritu es evidente que está. La Cierva en Guerra—prescindimos del valor del hombre en sí para fijarnos sólo en lo que representa—será siempre una perturbación o una amenaza de tal. Porque La Cierva es un personaje que divide apasionadamente a la opinión. Y se necesitaba en su puesto a alguien que fuese un acumulador de confianzas, simpatías y coincidencias nacionales.

Desgraciadamente, en la vida española de los últimos años, se descubren ciertas tendencias al encumbramiento y sostén de personajes cuyo carácter resulta constantemente peligroso para los intereses más altos del país. Personajes que llevan en sí el germen de la catástrofe. Personajes de rudezas y gallardías, que son sostenidos contra viento y marea en las alturas. Uno de ellos fué el infortunado Fernández Silvestre. Otro, ese La Cierva, a quien espera implacablemente su Annual. Un Annual sin heroísmo.

### NUESTROS COLABORADORES

## VEINTE AÑOS HA...

I  
Si, pronto hará 20 años de esto, y me parece que fué ayer. León y Castillo se había pasado el verano en Biarritz leyendo libros sobre Marruecos. Los párrafos que más le llamaban la atención los señalaba con lápiz azul. Cuando nos encontramos de nuevo en París a fines de Octubre (de regreso él de Biarritz y yo de San Sebastián) comentábamos los textos.

Los comentarios duraban largas horas, y más de una vez nuestras respectivas mitades se impacientaron porque era la hora de servir la comida y los maridos se hallaban ausentes, enfrascados en sus disquisiciones africanistas.

En Madrid nadie tenía de ellas la menor noticia. Cuando don Fernando había querido insinuar a Silvela, Presidente del Consejo, la idea de un arreglo de la cuestión de Marruecos entre España y Francia a solas, la respuesta quedó resumida en esta pregunta del Presidente al Embajador:

—¿Está V. loco?  
—Pero ¿y si Delcassé me habla?, replicó el otro.

—Pues se limita V. a oír, ordenó el Presidente.

Pero en París no había un loco, sino dos, y cada día más aferrados a su idea.

Yo llevaba a aquellas conversaciones la orientación debida a mi conocimiento de las conquistas portuguesas, poco o nada sabidas, aun de los mismos portugueses de hoy, y siguiendo este rumbo propuse a mi amigo y jefe cambiar el de la política de España en África, cuando la hubiese, y emprender la penetración en Marruecos, no por Ceuta y Tetuán, y mucho menos por Melilla, sino por Casablanca y la Chaux.

—Por allí debemos filtrarnos poco a poco, a la sordina, hasta crear intereses españoles que puedan servirnos un día de pretexto para intervenir. Estando prevenidos, y teniendo un plan, podremos aprovechar la ocasión luego que se presente. Entre el Bu-Re-

greg y el Om-er-Erbia hallanse las tierras más fértiles de Marruecos. Desde allí pudésemos amenazar las dos capitales, Fez y Marruecos. Cortase, además, el litoral en dos mitades casi iguales. Quedaríamos establecidos a medio camino entre Cádiz y las Canarias. El terreno no es áspero, y los habitantes son menos belicosos que los del Norte. La puerta de Marruecos está en Chaux y no en el Rif.

—Pues haga V. una memoria sobre ello y yo se la mandaré a Almodovar, me dijo don Fernando.

Como tenía materiales a mano, buena voluntad de trabajar, y empeño en hacer méritos (ingenunamente persuadido de que trabajando y haciendo méritos es como se alcanzan recompensas y se adelanta en la carrera) despaché en pocos días mi trabajo, y en Diciembre siguiente lo envié al Ministro de Estado.

Era este un hombre inteligente y bueno. Leyólo con atención, diome las gracias con afecto, pero ministro efímero de un gobierno ráfaga, hubo de limitarse a mandar mi memoria al archivo del Ministerio, donde estaba enterrada cuando en Julio de 1907 desembarcaron en Casablanca los franceses poniendo mano a la obra que yo había querido reservar a España.

Todo, mi plan, desde el ferrocarril de Settat hasta el estudio del puerto de Fedala, pasó de proyecto a ejecución. España abstúvose, aunque invitada reiteradamente por Francia, la cual solicitó con vivas instancias nuestra compañía.

### II

Los portugueses habían dominado todo el litoral marroquí, de Ceuta al Sahara, no quedándole a Marruecos más salida al mar que la semi-obstruida boca del Bu-Regreg, con las dos ciudades gemelas de Rabat y Salé. Pero no se encerraron en las palabras sino que emprendieron una penetración entre guerrera y política que les dió excelentes resultados. Sus caudi-

llos llegaron a acampar a las puertas de Fez y de Marruecos, sin otro percalce notable en siglo y medio que el de Alfonso V en Xexauen. Debióse a que el Rey, de corta capacidad militar, pero muy arrojado, emprendió más de lo que podía, apesar de las advertencias de don Duarte de Meneses, guerrero de gran experiencia y valor, que protegió la retirada de la hueste real con reducido número de veteranos, perdiendo en ella la vida.

En total acaudillaba aquel día don Alfonso 1.800 hombres, lo que si a nosotros nos parece poco, a los portugueses de entonces se les antojaba ya verdadero ejército, porque siempre operaban con muy corto número de soldados. Con unos 200 o 250 en cada expedición sometiera el citado don Duarte a los anyeras, en sucesivas algaras (fossados, decían los portugueses) y sólo 90 ginetes formaron con él en la playa de Tánger el día en que fué a desafiarse a la guarnición de esta plaza, la cual no osó salir. No más de 800 hombres bastaron para tomar a Tetuán la primera vez, en pocas horas, por sorpresa.

Nunca se había visto en Marruecos un ejército portugués de 18.000 hombres como el que acaudillaba el rey don Sebastián. Con un buen general habría bastado para acabar la conquista de Marruecos. Pero cabalmente el buen general era Muley-el-Muluk, jefe y emperador de los marroquíes. Don Sebastián era un mozo atolondrado, deseoso de mostrar su intrepidez y despreciador de todo discreto consejo.

De ahí le vino el ser vencido y muerto cuando pudo ser vencedor glorioso.

Desde la derrota de Alcazar-Quibir Portugal renunció a Marruecos, inaugurando la política meramente defensiva, que fué entonces y será siempre una renuncia disfrazada. El gobierno de Lisboa volvió al programa ultramarino de don Juan III, esto es a la colonización del Brasil.

Pero los portugueses emplearon un interesante sistema de captación política, al que no escaparon ni los Ben-Arós. ¿Quien le ha estudiado? ¿Quien piensa siquiera que tal sistema existe?

### III

Apesar de los pesares, esto es de la resistencia de los políticos madrileños; habíase entendido don Fernando con Delcassé, y entre ambos prepararon un tratado sobre Marruecos exclusivamente franco-español, en el que los ingleses no tenían intervención. Enterados, al fin, de la secreta negociación, pensaron aprovecharla para sus fines, y se salieron con la suya. El tratado, en vez de franco-español pasó a ser franco-inglés. Ya se sabe que sirvió de punto de partida a toda una serie de combinaciones internacionales sin igual en la Historia. El primer tratado que de él nació fué el hispano-francés de Octubre siguiente.

Costole lágrimas y suspiros al negociador español. Veíase obligado a pedir por amor de Dios a Delcassé una pequeña parte de lo que ya antes otorgara este. Doliame yo también de ello, como si la tierra que le cercenaban a España me la quitasen a mí. En el trazado de la zona Norte esforceme por ganar del lado del Atlántico, y hacia el Sur, cuanto fuese posible. Viendo que no me serviría de nada proponer la línea del Sebú, porque no nos la concederían, traté de ganar la mayor parte que pudiese del Gharb, y de la cuenca del Guarga. Poco conseguí de lo primero, pero sí bastante de lo segundo, si bien de nada sirvió, porque en la negociación siguiente lo perdió todo García Prieto.

Para ganar por este lado proponía yo al Embajador que se cediese en algo a los franceses en el litoral del Mediterráneo.

—¿No sería posible...? le dije un día, traer la frontera del Rif al Muluya, dejando a los franceses Cabo del Agua y las Chafarinas, a cambio de que nos dejen el Gharb hasta el Sebú? Mire V. don Fernando, que lo del Atlántico vale infinitamente más que lo del Mediterráneo, y que el Rif entero es una tortura muy dura para nosotros.

—Jamás, me respondió el Embajador. No ve V. que si cedo algo, por poco que valga lo cedido, y muy grande que sea la compensación que obtenga, saldrán diciendo los críticos que precisamente lo que cedi era lo mejor

Mañana la Mancomunidad celebrará la Asamblea para elegir al Consejo Permanente y a quien ha de ocupar la Presidencia. En esta Asamblea se discutirá la liquidación del presupuesto y la fundación de una «Caja catalana de previsión, trabajo y ahorro».

El «Diario Universal» censura que España se haya inhibido de intervenir en el pleito de Sicilia, y dice:

—Parece que una fuerza misteriosa y fatalista dirige nuestros actos políticos en sentido contrario a Francia e Inglaterra.

de cuanto nos correspondía, que he cometido la mayor de las torpezas, y que esto, lo otro y lo de más allá. No cederé ni una piedra.

No le faltaba razón y callé. Pero Chafarinas en manos de los franceses, ¡qué padrastro para Gibraltar!

Se dirá que también para nosotros. Cierzo. Por eso hubiéramos podido ponerle buen precio, y francamente el Gharb, con sus magníficas tierras y la boca del Sebú con Mehedra, que por algún tiempo fuera nuestra (hasta 1614) valían más, en mi opinión.

Y creo que así lo estimaran también los franceses, por lo cual aca-

so no habrían aceptado la permuta. Estas conversaciones, así como los dos documentos citados, son cosas que pertenecen a la Historia, y su publicación ningún perjuicio puede traer a España. Refiérense a tratados que todos han sido dados a la luz por las respectivas Cancillerías.

Además, ¿no es cosa resuelta que la diplomacia secreta ha muerto, y que todas las negociaciones internacionales han de llevarse a la luz del día?

Pues ¿porqué no será lícito dar al público los despojos de las negociaciones ya muertas ha mucho?

GONZALO DE RAPERAZ

### CRONICAS FESTIVAS

## CHARLA CALLEJERA

—¡Adiós, Pinturas! Buenas tardes.

—Buenas y refrescantes. ¡Tanto tiempo sin verte! ¿Dónde has estado?

—«Veraneando». Ayer me soltaron del «hotel» Capuchinos donde he estado una quincena. Ni en la playa de la Ciudad Jardín se la pasa uno mejor, chico!

—¿Qué hiciste?

—Despotricar contra el Alcalde. Aludiendo las subsistencias, que ya tú sabes que andan por los sistemas interplanetarios y nadie las alcanza, dije que ya que no puede abarataros la vida que procurare, al menos, conservárnosla limpiando las calles de perros, que nos amenazan con la hidrofobia. Porque, vamos a ver. Te «arrea» uno un mordisco y ¿qué haces? Se te lleva a la Casa de Socorro o al Dispensario, se te cura de primera intención y... como los doctores, a pesar de su moderna ciencia, a veces nos dejan fallar, pues «requiecat».

—La muerte es un mal que se impone, porque si todas las enfermedades se curaran siempre y por todos, ¿qué mérito tendría entonces, la medicina? Cero, que equivale a nada, si Pitágoras no minte.

—Pues, a mí no me da la gana abandonar este mundo; todavía es pronto.

—Muy aferrado a la vida estás. ¡Claro, como que te estás proporcionando unos gustos... Yo, en cambio, cargado de penas y sufrimientos, arrosto una perra existencia. Este mundo está sembrado de sinsabores y aún hay quien no conformándose con lo que por ley natural hemos de «libar», se impone más, y si no, ahí «tiés» a ese de las barbas negras.

—Oye, ¿Quién es ese?

—Un peregrino que atraviesa el mundo a pie y sin «souliers».

—¿Sin qué?

—¡Qué mal estás de «jografía», pollol Sin «souliers», que en francés quiere decir sin zapatos.

—Pues a éste si que le tendrá sin cuidado la huelga de zapateros.

—Es muy ilustrado; posee seis lenguas.

—¿Seis lenguas él sólo? ¿Y qué hace?

—Nada.

—¿Y su mujer?

—Le ayuda.

—El mejor día me meto yo a peregrino.

—¡Quítate allá, no sirves tú «pa» eso. Hay que tener vocación, hay que ser abnegados.

—¿Vocación a qué? ¿Al «doble far niente»? Soy un entusiasta.

—Ese peregrino es un convencido. Sintió herida su alma por un «dardo escrupuloso»; no le hallaron remedio los médicos espirituales y decidió peregrinar, imponerse sacrificios, porque la Religión...

—¡Eres una «ciclopedia» en materias eclesiásticas! Mereces que se te eleve como a Ramón Llull una estatua y en la mano, a la vez de libro, se te ponga un manojito de cebollas o si quieres de alfalfa.

—Eso «pa» tí y tu familia. (Hay cincuenta bofetadas, diez mamporros y al cabo de media hora un guardia. Camino de la Inspección. Allí la siguiente charla.)

—¿Su nombre?

—Hipólito Huelves Caracencillas, conocido por el alias de «Pinturas».

—¿Naturalista?

—La Incluye.

—Domicilio.

—La vía pública.

—¿Profesión?

—Vendedor de mojama, moluscos y otros peces que se crían en el Mediterráneo y sus aguas.

—¿Y usted?

—Sinforiano Alarcón Paredes, alias «Carascosa», natural de Cabra, provincia de Córdoba, domiciliado en la calle de Burgos número 104, bohardilla.

—¿Motivo de la contienda?

—Ese «clérigo» que «alusionó» la familia.

—Y el me descarró la cara.

—Por alteración del orden público, una quincena en Capuchinos. (Allí son conducidos los «pollos», donde termina el salmeté).

J. TORRES RIERA

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL ORIGEN DEL ANILLO DE BODA.—Las sortijas eran antiguamente un sello con el cual firmaban las órdenes los jefes de los ejércitos, y al entregarle el hombre a la mujer era una prueba que depositaba en manos de ésta la autoridad para dar órdenes en el hogar doméstico.

Entre los romanos también se usaban, y según afirman Plinio y Tertuliano, los anillos de boda eran de hierro pero también hay autores que aseguran se construían de oro.

Cuando los españoles conquistaron el Perú encontraron que los indios de aquellas regiones llevaban anillos de boda.

La costumbre antigua de llevarlos en el dedo del corazón de la mano izquierda, es debida a la creencia de que en él hay una vena que va directamente hasta el corazón, y porque este dedo, con el índice y el pulgar, representa la Trinidad.

EXTRAÑO CASO DE FECUNDIDAD.—Las autoridades médicas de Londres están interesadas intensamente en un informe auténtico recibido de Budapest, detallando el nacimiento de un quinteto.

«The London Lancet» anuncia que el profesor Barsony, quien ha seguido el caso, declara que nacimientos como este sólo ocurren una vez por cada setecientas mil veces. La madre, residente en Budapest, tiene cuarenta años de edad y tenía ya una familia de diez criaturas, incluyendo un par de gemelos.

Principió a sentirse enferma al descender de un tranvía y fué transportada inmediatamente a un hospital, donde cinco nacimientos tuvieron lugar en un período de dos semanas.

SELLOS DE LA CRUZ ROCA EN CHECOSLOVAQUIA.—Según comunica la doctora Alice Masnyrk, el ministro de Correos y

Telégrafos hizo un contrato con la Cruz Roja nacional en el que aseguraba la emisión de un número limitado de sellos de 60 y 80 heller para la correspondencia del interior del país y de 150 heller para la correspondencia internacional fijando del 15 de diciembre de 1920 al 15 de enero de 1921 la circulación de estos sellos postales.

El Ministerio de Correos y Telégrafos apropió esos sellos al uso de la Cruz Roja valiéndose de los antiguos clichés para los cuales artistas muy hábiles prestaron su concurso haciendo un grabado especial y para evitar las falsificaciones se cambiaron los primitivos colores de los sellos. El impuesto de 20 a 25 heller se destinó a la obra de la Cruz Roja obteniendo por este medio durante el período mencionado la suma de 300.000 coronas.

## Efemérides mallorquinas

30 Agosto 1483

Real Privilegio dado en Córdoba concediendo a la c. y r. de Mallorca la erección de su Universidad Literaria o Estudio General, con las mismas inmunidades, privilegios y preeminencias de que gozaba la de Lérida.

29 Agosto 1049

Se supone que en esta fecha las religiosas del Olivar, cuyo monasterio se hallaba situado en la Esclayeta, en medio de un olivar del término de Esporlas camino de Valldemosa se trasladaron a la parroquia de San Miguel junto al Hospital de San Antonio Abad.

# INFORMACION LOCAL

## Del Carnet

Anoche marchó a Barcelona, en cuya ciudad pasará unos días, el pintor, nuestro distinguido amigo don Herman Anglada Camarasa.

El domingo salieron para Barcelona la esposa del comandante de Infantería don Antonio Garau, señora Rosinó de Zagrana y dos de sus hijas.

Igualmente marchó a la ciudad condal nuestro amigo el tenor don Juan Nadal.

Por el jefe de la Sección de Aeronáutica Española ha sido admitido como oficial de complemento y pasaporte para la inmediata incorporación en el Aeródromo de Cuatro Vientos, el joven procurador don Francisco Oliver Billoch.

Anoche marcharon a Barcelona, de paso para la Corte, nuestra distinguida amiga doña María Mercedes Bernareggi de Udaeta, sus hijos, las señoritas de García Leal y su hermano.

En telegrama recibido ayer en esta ciudad anunciaba la señora Hévía Maura, viuda del capitán señor Irazabal, que hoy saldrá de Melilla acompañada de sus hijos.

En el vapor «Mallorca» salió anoche para Barcelona el redactor de «La Última Hora» don José Tous Liadó.

Ayer mañana llegó, procedente de Paris, el administrador delegado de la Compañía Mallorquina de Electricidad don Antonio Rosselló.

De Barcelona llegaron ayer el ex-senador por esta provincia nuestro distinguido amigo don José de Olives y su señora esposa.

Esta mañana marchará a Valencia, con dirección a Madrid, el que hasta há poco fué inspector-jefe de policía en esta isla don Manuel Juárez.

En el vapor «Mallorca» marcharon anoche para Barcelona la señora Viuda de Figuerola, el propietario de Manacor don Monserrate Truyols, el fabricante don Juan Ponsa, el médico don Francisco Kischner, don Pedro Castells y señora, don Francisco Sureda, don Luis Noguera, don Gabriel Ramis, don José Pujol y don Guillermo Santandreu.

Para Ibiza salieron anoche en el vapor «Isla» don Lorenzo Bosch y don Francisco Marqués.

Han marchado a incorporarse a sus respectivas Academias, los cadetes que se hallaban en esta isla, en vacaciones.

## Hurto de manzanas

En Artá, días pasados, Jaime Payeras Riera, de 40 años de edad, casado, penetró en una propiedad ajena, hurtando dos quintales de manzanas.

El perjudicado puso el hecho en conocimiento de la Guardia civil, la cual, en sus averiguaciones, ha capturado al autor poniéndole a disposición del Juzgado.

## Los retiros obreros

Dando cumplimiento a las disposiciones del régimen obligatorio de retiros obreros, durante la última semana, han inscrito a sus empleados y obreros en la Sucursal de Palma de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, las entidades patronales siguientes: Taller de escultura de Juan Oliver; Barbería de Andrés Ripoll; Fábrica de tejidos de Oliver y Monjo; Óptica y estamperia de Hijos de G. Lassalle; Carpintería de Jaime Martorell; Almacén material eléctrico de Homar, Soler y Cia.; Fábrica de calzado de Juan Vidal; Albalilería de Pedro Francisco Ferrá; Andrés Pol Reñés; Albalilería de Antonio Oliver; Notaría de Mateo Jaume; Taller de escultura de Miguel Sacanello; Fábrica de curtidos de Gregorio Mercadad; Idem, de Juan Castell; Fábrica de bolsos de Max Holl; Albalilería de Antonio Darder; Comercio tejidos de Joseph Punoernau; Mercadería de Ventura Santagos; Carpintería de Francisco Estrades; Harinera de Pedro Valls; Comercio tejidos de Carlos Alabern; Fábrica curtidos de Baltaar Quintana; Comercio de tejidos de Campins y Sastre e Idem de Francisca Matheu.

## La campaña

### marroquí

Su repercusión en Mallorca

Doña Antonia Trobat, presidenta de la Junta de señoras de la «Cruz Roja» de Santa Catalina, nos remite con fecha 26 de Agosto la siguiente carta:

«Muy Sr. mío: Habiendo manifestado la prensa de esta localidad que en la función celebrada el 22 del actual en el Teatro Victoria a beneficio de los heridos de Africa, se había recaudado 500 pesetas:

ruogo a Vd. haga presente en el periódico de su digna dirección que el expresado dato lo suministró un empleado de aquel Teatro refiriéndose a lo que aproximadamente había alcanzado la taquilla pero a esta cantidad hay que añadir los donativos de los palcos, así como también buen número de localidades vendidas directamente por esta Junta; no pudiendo saber todavía con exactitud el beneficio obtenido por no haberse recibido todas las cuentas de los gastos originados; pero calculamos que ascenderá aproximadamente a 1.000 pesetas los beneficios.

Gracias anticipadas y se repite de Vd. afil. s. t. q. s. m. h. La Presidenta, Antonia Trobat.»

## Asociación de Vecinos de Palma

Reunida en el día de hoy la Comisión organizadora de la Asociación de Vecinos de Palma ha acordado nombrar una ponencia para que redacte el Reglamento, se ha enterado de las numerosas adhesiones recibidas, y de las gestiones ya realizadas con carácter particular referentes a asuntos de interés social.

Al mismo tiempo acordó reunirse de nuevo estos días para llevar a efecto los últimos trabajos preliminares de constitución.

## Ejercicios de tiro

Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha puesto un edicto para general conocimiento y en evitación de accidentes, haciendo saber que las fuerzas de la Comandancia de Artillería de Mallorca harán ejercicios de tiro al blanco en los sitios, días y horas que se expresan a continuación:

- Fuerte de Enderroc, día 30 del actual.
  - Fuerte de Torre d' Pau, días 31 del actual y 2 de Septiembre.
  - Fuerte de San Carlos, día 3 de Septiembre.
  - Fuerte de Illetes, día 5 de Septiembre.
- Los ejercicios se efectuarán todos los días desde las 15 a las 18. El fuerte que haga el ejercicio izará la bandera nacional con dos horas de anticipación y será arriada a la terminación del ejercicio.

## 30 años atrás

30 Agosto 1891.—Se celebra en la Plaza de Toros la novillada y carrousel organizados a beneficio de la Sociedad de Salvamento de Naufragos. Alcanza el espectáculo un éxito resonante.

Presiden la lidia del primer novillo las señoritas Mariana Montis y Amparo Pou; la del segundo, las señoritas Angela Caro y Catalina Bannassar; la del tercero, las señoritas Ramona Hernández y Luz Aguado March; y la del cuarto, las señoritas María del Carmen Gómez Imaz, María Antonia Feliu y Concepción Alvarez Campana.

Los lidiadores son los aficionados José Horrach, Higinio Parera, Pedro Ruachs y Miguel Rovira, matadores; y José Navarro, Amadeo Miret y Juan Bauzá, banderilleros.

Después de la novillada tiene lugar el carrousel que dirige el señor Vilches y en el que toman parte distinguidos jóvenes de la sociedad palmesana.

Después del carrousel tienen lugar las carreras de cintas, bordadas al efecto por señoritas, siendo los que más se distinguen los señores Olea, Muntaner, Jaquotot y Mut.

## La iniciativa del Veloz

Continúa la prensa del continente ocupándose de la iniciativa del Veloz Sport Balear, de que el «sport» español regale un aeroplano al ejército Español.

El periódico «Vida Deportiva» dice: «Con íntima satisfacción hemos leído en «El Sol», de Madrid, una carta firmada por don Joaquín Pascual, Presidente de la Sociedad «Veloz Sport Balear», de Palma de Mallorca, en la que solicita al Director de la Sección Deportiva del citado rotativo, señor Ruiz Ferry, invite a todas las entidades deportivas de España para que un mismo día del próximo mes de Septiembre, al que propone «Denominar «Día Deportivo», organicen y efectúen manifestaciones del deporte que cada una de ellas cultive preferentemente, con el patriótico fin de destinar los fondos que se recauden a la adquisición de un avión que el deporte español regalara al Ejército, para que lo utilizara en la realización de la misión que le está confiada en Marruecos.

El «Veloz Sport Balear», dando grandes muestras de un altruismo patriótico digno de todo elogio, y con el objeto de que su bello propósito se convierta en realidad, anuncia poner a la disposición del repetido señor Ruiz Ferry el beneficio íntegro de lo que obtenga con las grandes carreras ciclistas Campeonatos de España, que sólo a tal fin organizará y celebrará.

Al aparecer Vida Deportiva al palen-

que de la Prensa, gustosa se adhiera a tan ejemplar iniciativa, por la que felicitamos al «Veloz Sport Balear», y al ofrecer nuestro modesto y entusiasta concurso, no dudamos que el deporte catalán sabrá con todas sus fuerzas, que no son pocas, cumplir con su deber, que en este caso se traduce en trabajar para la Patria y para la unión deportiva española.

Quedan, pues, estas columnas a disposición de los organizadores del gran «Día Deportivo», deseándoles no encuentren en su camino obstáculo alguno que les dificulte la consecución de tan laudable finalidad.»

«El Mundo Deportivo», el importante órgano del «sport» en Cataluña, copia la carta de don Joaquín Pascual, y los entusiastas comentarios que en «El Sol» hace Ruiz Ferry, y a ello le antepone con el título «Iniciativas laudables» un párrafo en el que dice: «El Veloz Sport Balear que tanto ha laborado por el deporte, llegando a construir y sostener el hoy mejor velódromo de la nación, ha dirigido al compañero Ruiz Ferry el escrito copiado, de notabilísima importancia.»

Acaba la información con los siguientes párrafos:

«El MUNDO DEPORTIVO, ha dado suficientes pruebas de su incondicional adhesión a cuanto con el deporte español se refiere y por ello cree casi inútil reiterar su más decidido apoyo, a todo lo que se proyecte, estimando el gesto del Veloz Sport Balear altamente humanitario y patriótico, digno de los elementos entusiastas que lo sostienen.

Claro está, creemos nosotros por lo que toca a Barcelona que quien debe encargar estas iniciativas, sea la Federación de Sociedades deportivas, núcleo donde se hallan representadas las fuerzas vivas del deporte barcelonés, y desde luego porque estas iniciativas es mucho más práctico centralizarlas, a base de una futura inteligencia nacional posterior, y si las demás regiones proceden igualmente—que dudar cabe—que nuestra ayuda a la evolución militar pueda consistir en proporcionarles no un aeroplano como se desea, sino tantos como regiones.»

## Hurto descubierto

Hace unos dos años, en Santa Eulalia (Ibiza) en ocasión de hallarse enferma le fueron hurtados varias prendas de vestir y 250 pesetas en metálico a la vecina de aquella localidad María Ferrer Mari, de 50 años de edad, soltera, habitante en la casa denominada «Ca'n Ferrer» sita en la parroquia de San Carlos, de aquella demarcación.

Del hecho se dió, oportunamente, cuenta al Juzgado.

El día 24 de los corrientes, la Guardia civil tuvo conocimiento de que la referida María, al regresar a su domicilio, había encontrado, esparcidos en su cuarto dormitorio, cuatro pañuelos de lana, que formaban parte de los objetos que le fueron hurtados y, además, 90 pesetas en plata dentro de un pañuelo.

Interrogada María acerca del hallazgo dijo que suponía que el autor o autores del hurto le arrojaron dichos objetos como indemnización de lo que le fué hurtado o tal vez como arrepentimiento.

La Guardia civil en vista de lo que acontecía, decidió llevar a cabo reconocimientos en los domicilios de las personas que cuidaron a María durante su enfermedad, hallando en casa del vecino Antonio Ferrer Mari una sábana y dos manteles que fueron reconocidos por aquella.

Antonio Ferrer fué puesto a disposición del Juzgado.

## Denuncia

La Guardia civil del puesto de San Antonio (Ibiza) da cuenta al Gobernador de haber detenido y denunciado a la correspondiente autoridad a Antonio Prats Serra de 47 años de edad y José Prats Ribas de 17 años, hijo de aquél, por haber maltratado de palabra y obra a sus hijos Catalina Prats Costa de 26 años y Antonio y Vicente Costa Rosselló, 14 y 12 años respectivamente.

## Escuela Normal de maestros de Baleares

### Matricula oficial

Con arreglo a lo prevenido por las disposiciones vigentes, durante todo el mes de Septiembre próximo venidero, como plazo improrrogable, en sus días hábiles, y de 10 a 12 de la mañana, quedará abierta la matrícula ordinaria de enseñanza Oficial, de las asignaturas que comprenden la carrera del Magisterio.

La matrícula deberá solicitarse del señor Director, con arreglo a los impresos que se facilitarán en la Secretaría de este establecimiento, cuya instancia ha de reintegrarse con póliza de una peseta, debiendo acompañar a la misma, su cédula personal; certificado de vacunación o revacunación y de no padecer enfermedad contagiosa ni defecto físico, el que además de estar reintegrado con el timbre del Estado correspondiente, deberá llevar un sello de dos pesetas que se expiden por los Colegios médicos, creado por R. D. de 15 de mayo de 1917, al establecer el Colegio del Príncipe de Asturias, y pesetas 12'50 en papel de Pagos al Estado, como importe de los derechos de matrícula de un curso, correspondientes al primer plazo.

Cuando trate de alumnos no conocidos en la Escuela, deberán identificar su

persona, mediante la firma de dos testigos.

También se previene a los interesados que la matrícula extraordinaria queda abierta con las mismas condiciones que la ordinaria, pero con derechos dobles, del 1 al 15 de Octubre.

Palma 26 Agosto de 1921.—El Secretario, José Enseñat.—V.º B.º—El Director accidental, Dr. Luis Ferbal y Campo.

## Incorporación de los alumnos de academias militares

En el «Boletín Oficial» se publica la siguiente circular gubernativa:

«El Excmo. Sr. Gobernador Militar de Mallorca con fecha de hoy comunica a este Gobierno lo siguiente:

«Habiéndose ordenado la incorporación a la Academia de Infantería para el día 31 del actual, de los alumnos que cursan sus estudios en aquel Centro, y residiendo muchos de ellos en los pueblos de esta Isla ruego a V. S. se digne disponer la inserción del correspondiente anuncio en el primer «Boletín Oficial» de esta provincia, que se publique, con el fin de que los respectivos Alcaldes sean avisados.»

Lo que he dispuesto su publicación en este «Boletín Oficial» a los efectos interesados.»

## La brigada sanitaria provincial

De conformidad con lo dispuesto en una reciente disposición ministerial, que publicamos, respectivo a la creación de brigadas sanitarias, el Gobernador Civil ha publicado en el «Boletín Oficial» la siguiente circular:

«Siendo una de las necesidades más sentidas en el ramo sanitario de esta provincia, la organización de una brigada sanitaria que con su equipo correspondiente, pueda trasladarse a cualquier población en que haga falta por presentarse una enfermedad infecciosa con carácter invasor.

La Administración Central ha dispuesto que para que presida a su instalación un verdadero criterio justo y equitativo basado en la experiencia y respondiendo a las verdaderas necesidades higiénicas de la provincia, se celebre una reunión en el Gobierno civil integrada por los Srs. Alcaldes y el Asesor técnico representado por el Señor Inspector provincial de Sanidad y presidida por el que suscribe.

En su virtud cito a los Sres. Alcaldes a una reunión que se celebrará el martes 30 de los corrientes a las once de la mañana a dicho objeto, en el despacho de este Gobierno.»

## Audiencia

### Sorteo de Jurados

En el sorteo celebrado en 26 de los corrientes de los individuos que deben formar el Tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre, resultaron elegidos los siguientes:

### PARTIDO DE PALMA

#### Cabezas de familia

- D. Lorenzo Rosselló Simonet, Palma, Plaza Weyler, 8.
- D. Bernardo Llobera Arbona, id. Portugal, 18.
- D. Pedro Llofrtu Crespi, id. Yeseros.
- D. Guillermo Bernat Rullán, id. Príncipe, 24.
- D. Rafael Jaume Juliá, Pont d'Inca.
- D. Pedro Antonio Calafat Torres, Valldemosa.
- D. Mateo Xamena Obrador, Palma, San Lorenzo, 37.
- D. Pedro Bonnin Pomar, id. Baratlillo, 13.
- D. Matias Mesquida Nadal, Pont d'Inca.
- D. Onofre Alemany Bosch, Andraitx.
- D. Francisco Rubio Vidal, Palma, Espartería, 2.
- D. Gabriel Ballester Rullán, id. San Juan, 28.
- D. Jerónimo Rullán Frau, Sóller.
- D. Antonio Oliver Amengual, Santa Eugenia.
- D. Francisco Cardell Munar, Algaida.
- D. Rafael Monjo Gomila, Palma, Soler, 44.
- D. Domingo Bannasar Sánchez, id. Capuchinas, 35.
- D. Sebastián Clar Garau, Lluchmayor.
- D. Miguel Serra Cañellas, La Cabaneta.
- D. Bartolomé Llinás Gelabert, Palma, Sindicato, 90.

#### Capacidades

- D. Esteban Franco Hernández, Palma; Hornabeque, 64.
- D. Jaime Antonio Mayol Busquets, Sóller.
- D. Juan Bisbal Escalas, Andraitx.
- D. Antonio García Deyá, Palma, Curtidores, 18.
- D. José Alou Rigo, id. Sindicato, 145.
- D. Miguel Gomila Oliver, Algaida.
- D. Juan Sureda Rodríguez, Palma, Santo Espíritu.
- D. José Perras Carbonell, id. Galera, 25.
- D. Antonio Marimón Muntaner, id. Soler, 3.
- D. Juan Sureda Bimet, Valldemosa.
- D. Gabriel Caidés Roger, Lluchmayor.
- D. Manuel González Cano, Palma, Despuig, 32.

D. Deón Sabater González, id. General Barceló, 1.

D. Guillermo Sansó Banquer, id. plaza Puerta Santa Cruz.

D. Bernardo Tugores Billón, id. Apuntadores, 8.

D. Gabriel Alemany Porcel, Andraitx.

### SUPERNUMERARIOS

#### Cabezas de familia

- D. Juan Martín Perelló, Palma, Misión, 61.
- D. Carlos Elias Font, id. Alfonso XIII.
- D. Sebastián Suau Sagrera, id. Paz, 21.
- D. Damián Tous Porcel, id. Son Rapiña.

#### Capacidades

D. Arturo Hernández Vallori, Palma, Plaza Mercado, 2.

D. Fernando Perez Perez, id. Caro, 10.

Las causas que deben verse por dichos Jurados en el local de esta Audiencia, a las diez y media, son las siguientes:

Contra Jaime Cabot Clar, sobre homicidio, los días 10 y 11 de Noviembre próximo.

Contra Antonia Gelabert Real, sobre corrupción de menores, los días 14 y 15 de dicho mes.

Contra Mateo Pou Quetglas, sobre abusos deshonestos, el día 16 del mismo mes.

Contra Miguel Vert Servera y otros, sobre sedición, los días 17, 18 y 19 del propio mes.

Contra Ramón Jaume Amengual, sobre robo, el día 21 del referido mes.

Contra Jaime Gros Terrasa, sobre robos y hurtos, el día 22 del repetido mes.

## Militares

### Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—El Teniente coronel de artillería don Francisco Antem.

Imaginería.—El Teniente Coronel de Caballería don Bartolomé Gizard.

Hospital y provisiones.—Primer Capitán de Palma.

Vigilancia.—Zona oriental; 9.º Oficial de Artillería.

Id. Zona occidental; 10.º Oficial de id.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—José Miranda.

Orden de la Plaza del día 28 de Agosto de 1921

El Excmo. señor Ministro de la Guerra en R. O. telegráfica de ayer dice al Excelentísimo señor Capitán General del Distrito lo siguiente:—«Autorize V. E. para venir esta Corte a ejercicios oposiciones Academia de Sanidad Militar a individuos en Cuerpos presentes en estas islas que estén admitidos para tomar parte dichas oposiciones.»

Lo que se publica en la orden de hoy para general conocimiento y efectos consiguientes.—El General Gobernador, Valles.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, José Miranda.

Ingreso.—Para cuando por turno les corresponda, les ha sido concedido derecho a ingreso en el Cuerpo Eclesiástico del Ejército, a los capellanes don Nicolás Saggese Senise, don Juan Vich Nebot y don Mateo Nebot Antich.

Gratificaciones.—Se concede la gratificación de 1.100 pesetas anuales a los capitanes don Luis Belta Mata y don Lorenzo Lafuente Vanrell, del regimiento de Mahón, por dos quinquenios y una anualidad, en su empleo.

Destinos.—El Coronel de Ingenieros don Juan Luengo Carrascal, de la Comandancia de Mallorca a la de Zaragoza, y para ocupar dicha vacante ha sido nombrado el de igual empleo don Wenceslao Carreño Arias.

Oficinas militares.—El escribiente de primera, don Fernando Martín Molina, ascendido de la Capitanía general de Baleares, a la misma. El de segunda clase, don Damián Garau Meliá, al Ministerio de la Guerra.

## ¿Hubo o no robo?

En Inca, a las diez de la noche del día 25 de los corrientes, se presentó en la casa cuartel de la guardia civil José Mestre Sastre, de 16 años, soltero, jornalero, manifestando que en una casa que poseen sus padres en «Ses Comades» del término municipal de Selva, se había efectuado un robo consistente en una cerda y varios enseres de labranza.

Añadió que según manifestaciones de los vecinos de dicha casa, era autor del robo un individuo llamado Antonio y apodado «Sen Mateu» juntamente con otro desconocido.

Dijo, además, el denunciante que había visto a la entrada de la ciudad de Inca un carro que conducía los objetos robados.

Inmediatamente la guardia civil llevó a cabo gestiones para el esclarecimiento del hecho, deteniendo al conductor de dicho carro, quien dijo llamarse Antonio Llabrés Martorell, de 35 años de edad, soltero.

Sometido a un interrogatorio manifestó que su futura suegra Francisca Sastre Seguí, madre del denunciante, le había autorizado para llevarse de «Ses Comades» a un higueral que tiene arrendado en el término de Sansellas, la cerda y objetos que transportaba en el carro.

La benemérita dió cuenta del hecho al Juzgado a los efectos procedentes.

## OBJETOS DE CULTO

Arte religioso. Libros litúrgicos. ALFONSO HOLL.—Pelaires, 3.—PALMA.

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

(Información especial para EL DIA)

La tendencia alcista que en anteriores reseñas consignábamos se ha acentuado últimamente en los precios de algunos artículos de general consumo, entre los cuales cabe citar la pesca salada y toda clase de frutas secas.

La baja se ha notado de manera bastante sensible en los precios de algunas clases de aceite y en determinadas primeras materias, como por ejemplo, los algodones en rama. Otro tanto acontece con los carbones minerales lo mismo los de procedencia británica, que los de procedencia nacional.

Se nota cierta expectación en el renglón de coloniales, a consecuencia de los últimos arribos registrados, especialmente de café y cacao. De momento, se sostienen los precios anteriores.

Nada importante ocurre con los demás artículos, exceptuando los cueros, cuyas cotizaciones acusan extraordinaria firmeza a consecuencia de la fuerte demanda que se viene efectuando.

ACEITES.—De oliva; Andalúz corriente bueno, 195; Tortosa finos, a 239'13; Aragón, de 260'86 a 282'00. Todo pesetas los 100 kgs. Precios sostenidos.

Existencia en la actuación del Morrot: 3 vagones de aceite andalúz.

De orujo.—De color verde primera, de 104'35 a 106'70; amarillo primera, de 121'74 a 126'09; idem segunda, de 108'70 a 118'05; todo pesetas los 100 kgs. sin envase.

De coco.—Blanco (con envase) a 200; cocido, a 250; Palma a 200; cacahuete, a 180.

De linaza.—Crudo, a 220; cocido, a 228; incoloro, a 250 pesetas; todo los 100 kgs.

En cajas 10 pesetas más por 100 kilos. ALGODONES.—El «stock» en plaza es de 103'040 balas.

El «fully good middling» cerró a 103'040 pesetas los 50 kilos o sea con baja de 3 pesetas.

ALGARROBAS.—Vinaroz, a 38'09; rojas, a 32; Mallorca, a 26'19; Ibiza, a 28'57; Tarragona, a 38'09; Valencia, a 32'14; Chipre, de 31'54 a 32'14; Portugal, de 29'46 a 19'76; Gandía, 32'14; todo pesetas los 100 kilos.

ARROCES.—Bomba, de 108 a 120; Basilloch, de 63 a 72 pesetas los 100 kgs.

ARVEJONES.—Navarra, a 70; Benicarló, a 45 pesetas los 100 kilos; Calat, de 32'85 a 33'57 pesetas el hectólitro; Sevilla redondos, de 46'50 a 47'50 pesetas los 100 kilos.

AVENA.—Cotizase: Extremadura, de 42'50 a 43; Mancha, a 42; francesa, a 41 pesetas los 100 kilos.

AZUCARES.—Precios firmes. Cotizase:

Refinados.—Lustre, a 189; pillé, a 190; plón, a 190; plaqueta, a 208; cortadillo primera, a 210; segunda, a 180; blancos peninsulares, a 139; centrifuga auba, 136; idem, a 136 pesetas los 100 kilos.

AJOS.—Villafranca, de 12 a 30 pesetas según tamaño; Bañolas, de 14 a 38; idem; todo por docena de ristras.

ALMENDRAS.—Los almacenistas cotizan: Mallorca corriente, a 360 pesetas los 100 kilos y escogida a 410; Esperanza primera Tarragona, a 400; común, a 340; mollar en cáscara, a 180.

AVELLANAS.—Negrita, a 140 ptas. los 100 kgs.; cribada, a 130; corriente, a 125.

BACALAO.—Sin arribos. Cotizase: Islandia, de 112 a 114, pesetas los 40 kilos el de primera clase y de 104 a 105 el de segunda.

CARBONES MINERALES.—Los fletes de Inglaterra se cotizan a unos 17 chelines Cardiff-Tyne-Barcelona.

En plaza se cotizan los carbones como sigue:

Inglés: Cardiff, a 120; fragua Rhonda, a 145; Newcastle, a 105; llama, a 115; cok Garesfield, a 160.

Asturiano: Cribaldo, a 175; galleta, a 105; granza, a 90; menudo, a 80.

Todo pesetas los 1.000 kilos sobre carro, muelle, precio sin descuento.

CANAMONES.—Extranjeros, de 75 a 80 pesetas los 100 kgs.

CEBADA.—Comarca, de 38 a 40; Marruecos, de 35 a 36 ptas. los 100 kgs.

CACAOS.—Han llegado 24.668 sacos de Fernando Poo, y 2.349 sacos de Centro América. Precios sostenidos.

CUEROS.—Precios firmes. Son muy solicitadas las terneras americanas y mataderos superiores.

DESPOJOS.—Cotizase: Salvado, de 4'28 a 5; salvadillo, de 4'54 a 5'35; menudillo, a 5 pesetas los 100 kgs.

FRUTAS Y HORTALIZAS.—Cebollas, Figueras, de 25 a 30; Valencia, de 20 a 25 ptas. los 100 kgs. Patatas, bufé, de 24 a 25; bolado, país, de 28 a 30; id. Valencia, de 34 a 35 ptas. los 100 kgs. Uva, Plania, Valencia, de 9 a 12 ptas. los 100 kgs. Tomates, país, de 1 a 3 ptas. los 10 kgs. Peras, Aragón, de 5 a 12 pesetas los 10 kgs. Manzanas, Aragón, de 6 a 9 pesetas los 10 kgs. Melocotones, de 9 a 12 pesetas los 10 kgs. Coles, Valencia, de 8 a 10 pesetas el 100. Limones, de 10 a 15 pesetas el 100. Escarolas, de 0'50 a 0'75 pesetas la docena. Plátanos, de 1'50 a 1'80 ptas. la docena. Melones, Valencia, de 16 a 18 pesetas la docena. Sandías, de 14 a 18 ptas. la docena.

HABAS.—Extremadura, de 58 a 59; Marruecos, de 48 a 49 pesetas los 100 kgs.

HABICHUELAS.—Valencia, Pinet, a 50; Aménquill, a 62; cocoblanco, de 63 a 60; Mallorca, a 50; Danubio, de 42 a 44; Comarca, de 67 a 68, todo pesetas los 100 kgs.

HABONES.—Jerez, a 47; Sevilla, nuevos de 47 a 48; Marruecos, a 46; China, de 50 a 51 ptas. los 100 kgs.

MARINAS.—Extra blanca n.º 2 de 65 a 68; entera libre, de 69 a 70; núm. 4 sehundada de 41'66; terceras a 35; cuartas a 28'33; extra fuerza núm. 1 a 74 pesetas los 100 kgs.

LANAS.—En el mercado de lanas lavadas se registran operaciones, manteniéndose los precios anteriores, si bien con alguna alza. Cotizamos:

Finas merinas extra, de 18 a 19; merinas corrientes, de 16 a 17; idem segunda de 12 a 13; entrefinas de 11 a 12; hasta estambrea de 8 a 0; churrucas bastas de 3 a 4.

Todo pesetas por kg.

MAIZ.—Plata de 31'50 a 32'50; Danubio a 32 ptas. los 100 kgs.

MUELAS.—De 48 a 51 pesetas los 100 kgs.

TRIGOS.—Candeal Castilla de 48 a 49'50; Candeal Mancha de 48 a 49; Aragón, de 50 a 53'50; Extremadura, de 45'50 ptas. los 100 kilos sobre vagón origen.

VINOS.—Precios sostenidos.

Panadés, blanco a 2; tinto a 1'75; rosado a 1'75; Campo de Tarragona, a 2, 1'80 y 1'90; Priorato, tinto a 2; Villanueva y Geltrú, tinto a 1'75; igualada, tinto a 1'50; Martorell, blanco a 2; tinto a 1'80; Mancha blanco a 1'60; Alicante tinto a 1'90; Valencia tinto a 1'80.

Mixta blanca, a 3'25; tinta a 3'10; moscatel, a 4.

Todo pesetas por grado y hectólitro y mercancia puesto en bodeg cohero. Barcelona 26 Agosto 1921.

Autos BENZ

PEDRO MEDINA

Ronda Poniente (Santa Catalina)

Fábrica de artículos de goma

GACETILLA

HURTO DE RAMAS DE PINO.—En el monte comunal denominado «San Martín», de Alcedia, la Guardia civil sorprendió a tres sujetos cortando ramas de pino, con intención de hurtarlas.

Fueron denunciados dichos sujetos a la autoridad competente.

DETENIDO.—A requerimiento del presidente de la Audiencia territorial de esta ciudad, la Guardia civil del puesto de Inca ha detenido a un individuo llamado Lorenzo Salvá Lobo (a) Chiclet.

INFRACCION.—Por infracción del Reglamento de carreteras la Guardia civil del puesto de Santa Margarita ha denunciado a un sujeto.

JUEGOS PROIBIDOS.—En Petra, la Guardia civil ha denunciado al Juzgado al dueño de un café por sospechas de que en él se jugaba a los prohibidos.

LAS JUNTAS DE CASAS BARATAS.—Por una reciente Real orden del Ministerio del Trabajo se dispone que los Aparejadores de obras con título oficial puedan ser incluidos en la propuesta que, según el mencionado artículo 65 del citado Reglamento de 14 de mayo último, han de formular los Ayuntamientos para la constitución de las Juntas de fomento de casas baratas.

DESGRACIA.—En la Casa de Socorro fué curada ayer María Piña, de 23 años de edad; que vive en la calle de Santa Clara, 27; se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano derecha con un cuchillo, cortando pan.

DUEÑOS DE PERROS, MULTADOS.—Por el Alcalde accidental han sido impuestas tres multas de 25 pesetas a otros tantos propietarios de perros que vagaban por la vía pública sin el correspondiente bozal.

DESOBEDIENCIA.—Por haber desobedecido las órdenes de un guardia urbano fué ayer un individuo encerrado en el depósito de Capuchinos.

CURADO.—En la Casa de Socorro del arrabal de Santa Catalina fué curado ayer el niño Miguel Bujosa, de 5 años de edad, con domicilio en la calle de San Pedro, 55, de una herida en la región frontal. Se le tuvieron que dar cuatro puntos de sutura.

ALCANCES.—Se interesa la presentación en la Alcaldía de esta ciudad, de don José Pons Ródenas para un asunto relativo a alcances de Ultramar.

A LA MISERICORDIA.—Por el cabo de la guardia urbana señor Alzamora fué conducido ayer, en vista de la precaria situación que atravesaba, un individuo de nacionalidad italiana que desde hace mucho reside en esta capital.

DENUNCIA.—Por el teniente del cuerpo de Seguridad ha sido denunciado a la correspondiente autoridad el dueño del cine «Marina» por permitir cantar cuplés que ofenden a la moral.

LAGUA VA.—Por haber arrojado agua a unos transeúntes ha sido impuesta una multa a un sujeto por el Alcalde accidental.

EXTRAVIADO.—Anoche fué extraviado un afilador de platino con pedrería, en las inmediaciones del muelle. En esta Redacción gratificarán el hallazgo a la persona que lo presente.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Entradas

Domingo 28

Procedente de Mahón, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con 36 pasajero y carga general.

Procedente de Ibiza, el vapor correo «Ileño», capitán don Guillermo Company, con 19 pasajeros y carga general.

Procedente de Porto Colom, y con destino a Valencia, entró de arribada el pailebote «Antonio Aleina», patrón don Juan Besalduch, con carga de tablilla.

Lunes 29

Procedente de Barcelona, el vapor co-

CONSULTORIO DE UROLOGÍA

DE LOS

HERMANOS ALOMAR

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París. Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato. Tratamiento moderno de la SÍFILIS.

SE HA TRASLADADO

Avenida de Alejandro Roselló n.º 101 (Entre Estaciones y Teatro Balear)

CONSULTA

DIARIA: de 2 a 6.

ESPECIAL: de 10 a 12 los martes, jueves y sábados.

«Rey Jaime II», capitán don Francisco Marzal, con 37 pasajeros y carga general; entre ella, 75 sacos de azúcar, 14 bidones de aceite de oliva y 110 sacos de harina.

Procedente de Argel, el vapor correo «Bellver», capitán don Jaime Mulet, con 132 pasajeros y un pico de carga.

Salidas

Domingo 28

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

Lunes 29

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

Para Ibiza, a las diez de la noche, el vapor correo «Ileño», con pasaje y carga general.

Para Valencia, a las 6 de la tarde, el vapor «Bellver», con pasaje y sin carga.

Para Cete, el vapor «Malvarrosa», que entró de arribada con carga de vino.

Quedaron despachados

Para Andraitx, la balandra «Ramis II», con carga de carbonilla y otros.

Para Barcelona, el pailebote «Miguel», con carga de corteza de encina y tubos de hierro.

Servicio de vapores

correo de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 19.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Valencia a las 20.

De Alicante para Palma a las 13.

De Alicante para Ibiza a las 13.

De Palma para Ciudadela a las 19.

De Ibiza para Palma a las 24.

De Ibiza-Formentera a las 9.

De Formentera-Ibiza a las 12.

Desde 1.º de Septiembre próximo quedará abierta en la Secretaría de este Establecimiento de 10 a 12 de la mañana, la matrícula Oficial de los estudios generales del Bachillerato y la de la clase nocturna para obreros; y en la primera quincena de Octubre y a las mismas horas, para la enseñanza no Oficial (Colegiada).

Igualmente en la primera quincena de octubre podrán matricularse a la enseñanza Oficial como matrícula extraordinaria los que no lo hayan verificado en el mes de Septiembre, abonando los derechos dobles.

Se facilitará a los alumnos en la Portería del Establecimiento una hoja impresa, en la cual se expresará el nombre y apellidos paterno y materno, edad, pueblo de su naturalza y domicilio, así como las asignaturas de que desea ser matriculado, presentando al efecto la cédula personal los mayores de catorce años.

Abonarán por derechos de matrícula en papel de pagos al Estado ocho pesetas por asignatura.

Además deberán entregar tantos timbres móviles de a diez céntimos como asigna-

turas se matriculen, más dos, uno para unir al primer pliego de papel y otro para el telón resguardado.

También será preciso la presentación de un certificado de vacuna.

Religiosas

Día 30.—Santa Rosa de Lima, virgen. —En Lima capital del Perú, se dejó ver al mundo en el día 26 de abril del año 1586, la Rosa más preciosa que produjo aquel fértil país. Pusiéronla Isabel por nombre; pero a virtud del extraordinario prodigio que ocurrió estando en la cuna a los tres meses de haber nacido de transformarse su cabeza en hermosa rosa, se llamó desde entonces con este nombre.

Criónla sus padres con el mayor cuidado según las máximas de la religión cristiana. Continuando Rosa, sostenida de la divina gracia, llegó aquel punto de edad en que la naturaleza manifestó las cualidades apreciables de hermosura, virginalidad y extraordinarios talentos con que se hallaba dotada, se declararon varios pretendientes de su mano. Los padres prefirieron entre todos a un joven rico y poderoso. Exigieron de Rosa el consentimiento, la que consternada, respondió sencillamente, que ya tenía consagrada su virginidad a Jesucristo con voto.

Vencidas las muchas dificultades que ocurrieron, vistió el hábito de tercera dominica en el año 1606.

Nos es fácil poder explicar el gozo de que se llenó el corazón de Rosa, viéndose vestida con la misma divisa que la heroína santa Catalina de Sena, a quien deseaba imitar.

Debilitada la salud de Rosa al rigor de sus grandes penitencias y prolijas enfermedades, se dignó el Señor manifestarle el día de su muerte. Cayó en el primer día de agosto en un abismo de dolores, tales, que a pesar de su grande sufrimiento, prorumpió en clamores lastimosos. Acudieron los facultativos; y atendiendo a los síntomas de la extraordinaria enfermedad, depusieron que la complicación de aquellos accidentes era superior a cuanto podían sufrir las fuerzas humanas.

Continuó Rosa con aquellos vivos dolores, hasta el día de san Bartolomé, en que profetizó su tránsito, sin que se le oyesen otras expresiones que las de su conformidad con la voluntad de Dios. Recibió los últimos sacramentos con la devoción y ternura propia de su espíritu, y entregó su alma al Criador en el día 24 de agosto del año 1617.

Cuarenta Horas

Hoy concluyen en Santa Clara dedicadas a la Dedicación de san Juan Bautista. Exposición a las siete, y misas rezadas, por la tarde a las siete, rezo de la Corona, novena a Nuestra Señora de la Cueva Santa. Te-Deum y Reserva.

PRENSA de HIERRO

Se desea adquirir una en buen estado de servicio para la fabricación de aceite. Para más detalles: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

CRONICA DE LA GUERRA

El general Navarro ni fué ni puede ser considerado un héroe.

El cronista enviado por «La Voz de Guipúzcoa» a Melilla, escribe: «La opinión española, extraviada por relatos más o menos apasionados, pero llenos en su mayoría de inexactitudes, consideró y sigue considerando al general Navarro como un héroe digno de la universal admiración y de las más grandes loas.

Y nosotros, que en lo que de nosotros dependa queremos que resplandezca la verdad no vacilamos en exponer la verdad de lo ocurrido. Toda la verdad tal cual la entendemos honradamente.

Y la verdad es que el barón de Casa Davalillos no es un héroe. En los primeros momentos, nosotros angustiados, por las noticias oficiales, únicas que podían admitirse, influidos por el ambiente general, creímos que el barón era un héroe.

Vamos a ver cual ha sido su actuación y que es lo que ha realizado para merecer el coro de alabanzas que en su honor se ha elevado.

El general Navarro realizó indudablemente una meritoria obra militar. La dificultad de recoger a un ejército disperso y derrotado, que sin oficiales que

lo dirigieran estaba en franca y perfecta fuga.

La dificultad de esta labor se aprecia fácilmente sin necesidad de tener grandes conocimientos militares.

Nosotros reconocemos ese mérito de lo realizado por el barón de Casa Davalillos. Los elogios que hoy se le tributan, no son por ello, precisamente por lo que debían ser. Al barón de Casa Davalillos se le elogia por su resistencia en Monte Arruit.

Vamos a examinar su obra en la citada posición.

Escasos de municiones y de provisiones de boca, el general Navarro se refugió en Monte Arruit y organizó la labor defensiva por medio de parapetos. Los moros se apoderaron del agua para ver si la sed les hacía rendirse.

Navarro, desde aquel momento, empezó a demandar ayuda. Era la petición angustiada de la situación desesperada. El general Berenguer le ordenó que resistiera cuanto le fuera posible.

Y el general Navarro resistió. Los tormentos del hambre y de la sed empezaron a cebarse en los soldados.

En vista de la gravedad de la situación se autorizó a Casa Davalillos para que obrara con arreglo a las circunstancias.

Y las circunstancias eran que se halla-

ba rodeado de un Ejército irregular que no admitía la rendición.

Se autorizó a los soldados que guarnecían la posición para que la abandonaran si en la fuga querían intentar una salvación que de otra manera no era fácil tener. Y entonces comenzó el éxodo de los soldados, que enloquecidos por la sed marchaban campo a través buscando el agua y la huida a Melilla. Los moros veían a algunos y comenzaba el horrible espectáculo de la caza del hombre.

—A mí—refería Modesto Huerga Alonso—me vieron al amanecer unos cuantos moros. Empecé a correr sin saber en qué dirección. Ellos empezaron a disparar sus fusiles contra mí. Yo corría en forma de zig-zag para evitar en lo posible que hicieran blanco. Los moros me perseguían con sus gritos estruendosos que aumentaban conforme aumentaban los que me perseguían. Yo no sé cuanto tiempo corrí. Sé sólo que cuando ya no podía dar un solo paso hallé un barranco y me eché a él. Allí, entre las quebraduras de unas peñas estuve guarecido unas horas. Vi entonces que las balas de los moros me habían alcanzado y que mi brazo derecho estaba atravesado de un balazo. Lo vendé para restañar la sangre y aprovechando la noche volví a emprender la fuga hasta llegar a Melilla.

La posición de Monte Arruit estaba llena de heridos y de enfermos. Los moros apretaban el cerco, y toda resistencia era inútil. Entonces se ordenó a Navarro que se rindiera.

Pero Navarro no podía rendirse porque no era la harka quien atacaba y sitiaba solamente. Eran los cabileños que acudieron atraídos por la esperanza del botín que no hubieran respetado la tregua.

Casa Davalillos empezó a parlamentar. Algunos jefes moros intervinieron en las negociaciones y cuando fué posible llegar a un acuerdo, el general Navarro se rindió y la posición de Monte Arruit quedó en poder de los moros.

Como salió el general Navarro no es la forma en que esperábamos que saliera.

—El espectáculo más grande—nos decía el capitán de Estado Mayor Iglesias, en Melilla—será el que ofrezca Melilla el día en que aquí vuelva Navarro.

Y Navarro salió de Monte Arruit a la grupa de un caballo moro...

Es decir, que no salió anteriormente de Monte Arruit, porque no pudo salir, porque no era posible fiarse de la lealtad de los moros, porque no era un ejército regular con el que se pudiera llegar a una inteligencia. Pero cuando los jefes moros protegieron la salida, el general Navarro salió. Y hoy está en camino de entrar en Melilla. Pero no será entonces el héroe quien entra victorioso o vencido poco después de realizar una gran hazaña. Navarra entrará en Melilla rescatado por la labor política o por obra del dinero.

Ignoramos si pudo o si no pudo reali-

zar en Monte Arruit una salida desesperada o un intento de lucha. Ignoramos si tuvo elementos suficientes para acometer una desesperada salida. Eso habrían de dilucidarlo los encargados de ello. Nosotros lo que sabemos es que en Monte Arruit permanecieron los soldados sin combatir y que el general Navarro se rindió o si aceptamos la versión oficial fué sorprendido por la traición de los moros cuando parlamentaba con ellos.

Y en todo caso nosotros negamos valor de heroísmo a lo que ha hecho. Permanecer en Monte Arruit todo el tiempo que estuvo, porque no podía salir, y salir cuando le fué posible, no es un acto heroico digno de que hagamos de Navarro el héroe de la tragedia de Marruecos.

Esta es la verdad. La verdad absoluta y definitiva que exponemos al país con entera responsabilidad.

ACADEMIA TELÉGRAFOS

»CORMENZANA»

Ranbla, 45 Frente al Instituto

El 10 de Septiembre próximo se abrirá en esta Academia una Sección especial para ingreso en las Academias militares, a cargo de competente profesorado Militar y Licenciados en Ciencias y Letras.

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## LOS SUCEOS DE MARRUECOS

*Posiciones aprovisionadas.—Recaudación en América.—El regimiento de León sale de Madrid y es despedido con entusiasmo.—Los ingleses miran con simpatía la acción de España en Marruecos.—La próxima ofensiva.—¿El harca se prepara?—Las últimas noticias anuncian que los moros han atacado Sidi Amet, siendo rechazados*

### El batallón de Victoria

Madrid 29, a las 3'40.—Han llegado a Vigo, procedentes de Salamanca, dos trenes conduciendo al batallón de Victoria. Será embarcado en el vapor «Navarra» y transportado a Melilla.

### Embarque de soldados

Madrid 29, a las 3'40.—De Vitoria han salido doscientos soldados los cuales tomarán el tren en Burgos.

### Relevo de fuerzas en Ceuta

Madrid 29, a las 3'40.—Comunican de Ceuta que han sido relevados los cazadores de Barbastro que ha largo tiempo estaban destacados en Río Martín. Estas fuerzas han sido sustituidas por una sección del regimiento del Serrallo. El batallón de Barbastro reunirá todas las secciones que tienen destacadas, marchando luego a guarnecer la ciudad de Xerxuen.

### Reina tranquilidad en Larache

Madrid 29, a las 3'40.—Procedente de Larache a llegado a Cádiz el vapor «Delphin» trayendo 17 jefes, oficiales y soldados y varias familias.

### Bendición de un hospital

Madrid 29, a las 3'40.—En Granada ha sido bendecido el nuevo Hospital de sangre, que ha sido costeado por la Compañía de Tranvías.

Asistieron las autoridades y un enorme gentío.

### La artillería enemiga en silencio

Madrid 29, a las 3'40.—La artillería rifeña hace tres días que permanece muda. En ese espacio de tiempo no ha disparado ni un tiro.

Este silencio ha sido comentado, cogiendo sobre ello tres versiones.

Dicen unos que los moros están esperando municiones que tienen almacenadas en Annual.

Otros creen que el silencio de los cañones enemigos se debe al hecho de haber cambiado de lugar.

Por último, hay quienes creen que los disparos de nuestra artillería desmontaron los cañones enemigos inutilizándolos.

### ¿El harca se prepara?

Madrid 29, a las 3'40.—Dicen de Melilla que el harca enemiga no se encuentra en Nador ni en Tres Forcas, sino en Atlaten.

Estos cambios y desplazamientos del harca enemiga se considera que son el prólogo de sucesos de importancia que están próximos.

Otras noticias recibidas de Alhucemas dicen que a 8 millas de la costa hay concentradas un harca compuesta de 10 mil hombres, pertenecientes a las cabilas de de Bocoyz y Beniurriaguel.

Dícese que esta nueva harca está dispuesta a marchar hacia Melilla.

### El «Laya», cañoneado.—El camión blindado

Melilla 29.—El cañonero «Laya» apoyó la operación que una columna nuestra realizó en la península de Tres Forcas.

El «Laya» cañoneó eficazmente al enemigo.

Recibió dos cañoneos de los moros que no tuvieron consecuencias.

—El camión blindado sigue aprovisionando la posición de los obuses sin ser molestado por los moros.

—Ha sido fortificada la posición de Careb, que había sido ocupada dos horas antes.

### Posiciones aprovisionadas.—Las ametralladoras en acción

Madrid 29 a las 3'40.—El parte oficial que anoche se recibió de Melilla dice que

se ha verificado normalmente el convoy para aprovisionar las posiciones del Atalayón y Sidi Amet el Hach.

También fueron aprovisionadas las posiciones intermedias.

La artillería y las secciones de ametralladoras contuvieron al enemigo.

Este se ha mostrado hoy menos activo que en los otros días.

### Recaudaciones en América

Madrid 29 a las 3'40.—Cablegrafían de Santiago de Chile que la colonia española residente en aquella ciudad ha recaudado la cantidad de 125 mil pesos para el ejército de África.

Con el mismo fin han sido recaudados 200 mil pesos entre la colonia española de Valparaíso (Chile).

### Salida de un batallón para Melilla.—Arengas patrióticas.

—Vitores.—Una felicitación del Rey.—Triste contraste

Madrid 29 a las 19.—Ha salido para Melilla el batallón de León.

Antes de marchar el Coronel les arengó. El comandante señor Balanzat les dijo que debían vengar a sus hermanos asesinados.

La oficialidad, en el cuerto de banderas, juró no abandonar el campo de batalla ni rendirse hasta caer heridos o muertos.

Se pidió igual juramento a las tropas contestando afirmativamente.

Diéronse grandes vivas a España y al Rey.

La señorita Rojas entrégoles 500 pesetas.

El batallón compónese de 1045 hombres y lo manda el teniente coronel don Manuel Castaños.

A las 11 de la mañana salieron del cuartel y desfilaron por la Plaza de Oriente.

En el balcón principal de Palacio les despidieron el Rey y el señor Maura.

El numeroso público que se hallaba allí estacionado les vitoreó.

Les acompañó a la Estación el subsecretario de la presidencia el Capitán General y el señor Mourelle en representación del Rey.

Este felicitó al comandante señor Balanzat, por la actitud observada en el cuartel, contestándole Balanzat que diga al Rey que su mayor orgullo sería morir por la patria.

Después gritó ¡Viva España!

En aquellos mismos instantes se efectuaba una delicadísima operación quirúrgica a una hija del comandante Balanzat.

### Lacierva visita las posiciones

Madrid 29 a las 19.—Una nota oficial del Ministerio de la Guerra dice que el Ministro, señor Lacierva, visitó detenidamente las posiciones, hospitales y aeródromos.

Revisó algunas columnas.

Cumplido el objeto que motivó el viaje, el Ministro de la Guerra zarpó en el «Giralda» con rumbo a Málaga.

### Posiciones aprovisionadas

Madrid 29 a las 19.—Dicen de Melilla que salió de la plaza un convoy que tenía por objeto aprovisionar la posición de Sidi-Hamet-el-Hach.

El aprovisionamiento se realizó normalmente bajo la protección de las baterías, prontas a disparar a la menor señal de movimiento del enemigo.

### Las tropas se preparan

Melilla 29.—Las tropas de las distintas armas continúan haciendo preparativos. Estos movimientos parecen precursores de que en breve se iniciará la ofensiva.

### La colonia inglesa y la cuestión de Marruecos

Madrid 29 a las 19.—La colonia inglesa residente en La Coruña ha telegrafiado al Embajador de su nación en Madrid, rogándole que signifique al Ministro de Estado, señor González Hontoria, la simpatía con que aquella colonia ve la acción de España en Marruecos.

### Tropas preparadas para marchar

Madrid 29 a las 19.—Mañana por la madrugada marchará para Melilla el regimiento de lanceros del Príncipe.

Formando parte de este regimiento va el infante don Gabriel.

—Está preparado para marchar a Marruecos el regimiento de lanceros de la Reina.

### Ofrimientos.— Llegada a Melilla

Madrid 29, a las 23.—El Alcalde de Sevilla notifica que ha sido entregado al Ayuntamiento el palacio de San Telmo, destinado a hospital de sangre.

La diputación de Zamora ofrece un hospital con 20 camas y asistencia.

El Ayuntamiento de Beasain ofrece también 12 camas.

Ha llegado a Melilla el coronel Despujol, jefe de Estado Mayor de la Comandancia general de Melilla.

Ha llegado el coronel de Ingenieros señor Mayendía para inspeccionar los trabajos de fortificación.

### Los Moros disparan desde Nador

Melilla 29.—El general Sanjurjo protegió con su columna el convoy que se dirigía al Atalayón y Sidi-Amel-el-Hach.

Los moros disparan desde Nador sin resultado, cañoneando la Segunda Caseta donde se instalaba el teléfono de Sidi-Hach.

### El rescate del general Navarro

Melilla 29.—Ignórase si se han reanudado las negociaciones para el rescate de los prisioneros.

Sábese que el general Navarro, dos comandantes, 4 capitanes, 7 tenientes, un alférez, un intérprete, dos cabos y seis soldados se hallan bien en casa de Chej Yazari, de la cabila de Beniurriaguel, frente a Alhucemas.

El pasado domingo se les vió pasear por la playa acompañados de una guardia de indígenas.

Un carabe trajo a Alhucemas un pliego del general Navarro diciendo que se hallan bien, y pedían objetos y ropa.

Se les mandó lo que pedían.

Ignórase si se les conduce a aquel sitio para ultimar el rescate o si han fracasado las negociaciones que se seguían en Nador entre los representantes de Abd-el-Krim y las autoridades de Melilla.

Creer unos que se trata de libertarles a espaldas de los levantiscos del harca llevándolos a Beniurriaguel donde se cumplen fielmente las órdenes de Abd-el-Krim.

Otros opinan que se trata de alejarlos de la línea de avance para evitar que caigan en manos de los españoles.

### Noticias oficiales de Melilla

Madrid 30 a las 0'30.—Se han comunicado las siguientes noticias oficiales: No ha ocurrido novedad en Melilla.

El nuevo convoy para aprovisionar las

posiciones avanzadas del Atalayón fueron vivamente tiroteadas.

Nuestras baterías dispararon enérgicamente.

La columna que protegió el convoy regresó por la tarde a la plaza.

Ha llegado un escuadrón de Lusitania, 105 artilleros y una sección de ingenieros.

Ha regresado el intérprete Anselmo Alcáide, que estaba prisionero y herido.

Procedente del Peñón de la Gomera llegó el «Juan de Juanes».

Allí reina tranquilidad; los indígenas desembarcan para comprar y vender.

De Alhucemas comunican que cada día se reciben noticias de los prisioneros, que están en la cábila de Beniurriaguel.

Se les autoriza para pedir comida.

Se les ve desde la plaza salir de las viviendas y tiendas de campaña.

Mientras se efectuaba ayer el segundo convoy, la artillería mora abrió un enérgico fuego, disparando contra la Segunda Caseta y las posiciones avanzadas.

Se hicieron solamente dos blancos.

Más de 50 proyectiles cayeron fuera de las posiciones.

Resultaron dos caballos de Alcántara muertos y dos soldados heridos.

Durante la revista continuó el fuego de la batería.

Anoche los moros atacaron el blocao, establecido en las proximidades de Sidi-Amel.

Diez y ocho soldados que constituían la guarnición se defendieron por espacio de muchas horas.

Por la tarde «paquearon» los regulares, cogiendo a dos «pacos» con armamento y llevándoselos a Melilla.

La artillería pedida a Ceuta en los momentos de peligro regresará a aquel puerto en el vapor «Isla de Menorca».

Una orden del regimiento mixto dice que no se compren puros de estanco porque a un cabo de Ingenieros se le inflamó una caja que había comprado y que llevaba materia explosiva.

Ha llegado Juana Martínez y su hijo Salvador Vizcaino que estaban establecidos en Batel y se refugiaron en Arruit hasta su evacuación.

Han llegado también la cantinera Paca Venezuela, establecida en Zelúan, que logró llegar a Sidi-el-Hach y María González Vargas que condimentaba la comida a los defensores de Zelúan y permaneció escondida una noche en un camino.

Ayer, después de oír misa, el señor Lacierva fué en «auto» a el zoco el Hach.

La carretera estaba guardada por numerosas tropas.

Le acompañaban Berenguer y Cavalcanti.

El señor Lacierva conversó con los notables moros «El Gato», Mizzian, Bachir y Abd-el-Kader, diciéndoles que era inexplicable el levantamiento de los moros contra España, la cual traía la civilización.

Visitó el ministro de la Guerra varias posiciones y el lugar donde se desarrolló el último combate.

Después llegó a la vista de los blocaos acompañado del diputado por Cartagena señor Espin y de un hijo del señor Sánchez Guerra.

Al mediodía regresó a Melilla organizándose en la Alta Comisaría una recepción en su honor.

Después de comer, por la carretera de Nador llegó hasta el aeródromo pudiendo oír los disparos del enemigo que estaba hostilizando un convoy y los de nuestras baterías que protegían el repliegue de las guerrillas.

A las cuatro pasó revista en Rostrogordo.

El campo hallábase cubierto de tropa. Gran multitud hallábase estacionada a los lados de la carretera.

Las tropas le rindieron honores ejecutándose la Marcha Real.

No hubo desfile. Después visitó los hospitales y entregó un donativo de mil pesetas a la Duquesa de la Victoria.

Saludó también a una hija del general Navarro que sirve como enfermera.

Esta dice que sabe que su padre se halla restablecido de la herida recibida en la pierna.

Después visitó el hospital de la Cruz Roja que se halla establecido en el Grupo Escolar.

«Dicho hospital está vacío. Forman el personal siete enfermeras profesionales llegadas de Madrid procedentes de los hospitales de Alfonso XIII.

Por la noche tuvo lugar una comida en la Comisaría en honor del ministro.

Después conferenció con el Comisario. A las doce salió en el «Giralda» para Málaga.

Acudieron a despedirle las autoridades, varios generales y juntas de diversas entidades.

### La Cierva en Málaga

Málaga 29.—A las doce fondó en esta ciudad el aviso de guerra «Giralda» a cuyo bordo viaja el señor La Cierva.

Cumplimentaron al Ministro de la Guerra el general Montero, el Alcalde, el Gobernador, el comandante de Marina y varios diputados.

Desde las vecinas fortalezas dispararon-se las salvas de ordenanza.

La Cierva, después desembarcó acompañándole el Marqués de Urquijo.

Se enteró de las reparaciones urgentísimas que necesita el Hospital Militar.

Conversó con el soldado del regimiento de Alcántara que enmudeció a causa de la emoción sufrida en Annual y que curó de su mudez gracias al tratamiento científico del teniente coronel señor Cabanias.

Visitó el parque sanitario constituido por las camas regaladas por los Marqueses de Urquijo, el Sanatorio de la Cruz Roja y el Hospital Civil.

En este último Hospital encontró a la Marquesa de Urquijo sirviendo la comida a los heridos convalecientes.

Visitó también el buque Hospital «Alicante».

De todo ello sacó buena impresión. Por los Marqueses de Urquijo fué invitado a almorzar.

Después salió para Madrid en el tren expreso.

### Politica

#### Llegada del Rey a Madrid.—Maura le informa

Madrid 29 a las 19.—Procedente de Santander ha llegado esta madrugada el Rey, acompañado del Duque de Miranda y del general Milans del Bosch, jefe del Cuartel Militar.

El señor Maura informóle, después, de las noticias que se habían recibido de Marruecos.

Acudió también a visitarle el Ministro de Estado, señor González Hontoria, el cual celebró con el Rey una entrevista dándole cuenta del aspecto internacional de la cuestión marroquí.

El señor Maura justifica el viaje

Madrid 29 a las 19.—En los círculos y centros se ha comentado el rápido viaje del Rey.

El señor Maura, contestando a los periodistas que le advierten los comentarios que tal viaje había provocado, les manifestó que el viaje del Rey había sido motivado por querer despedir, personalmente, al regimiento de León.

Manifestaciones del Ministro de la Gobernación

Madrid 29 a las 19.—Ha regresado a Madrid el Ministro de la Gobernación procedente de Zaragoza.

El Ministro ha manifestado que continúa recibiendo ofrecimientos de toda España, a favor del Ejército que combate en África.

Refiriéndose a la combinación de Gobernadores, ha manifestado que ella estaba pendiente de una confidencia que ha de celebrarse con el señor Maura.

El "Diario Universal" y la cuestión de Silesia

Madrid 29 a las 24.—El "Diario Universal" censura que España se haya inhibido de intervenir en la cuestión de Silesia.

Otra ocasión perdida—escribe el citado periódico.—Diríase que una fuerza patriótica y fatalista dirige nuestros actos políticos en sentido contrario a Francia e Inglaterra.

La resolución del pleito, que para España era sencillísimo, habría recogido un gran éxito.

Dice que está demostrado que el Consejo de las Naciones continúa hoy en peligro, delante de la próxima Asamblea.

También está demostrado que nos esforzamos en servir a Francia e Inglaterra según derecho.

Igualmente está demostrado que tenemos quien sigue los asuntos internacionales.

Cometimos un grave error internacional.

Alemania nada deberá agradecernos, porque nuestro delegado votará la proposición de la mayoría, que es contraria a los intereses de Berlín.

Perdimos la ocasión de solidarizar nuestros intereses con los países que pueden sostenerlos: Francia e Inglaterra.

El desistimiento de España en toda acción exterior cava, cada vez más profundamente, su tumba.

Aún hay quien se felicita de ese insensato y suicida aislamiento.

Noticias generales

El ministro de la Gobernación en Zaragoza

Madrid 29 a las 3'40.—Ayer llegó a Zaragoza el ministro de la Gobernación Conde de Coello.

El ministro ha rehusado todos los homenajes con que se había pensado obsequiarle.

Ha llamado al gobernador de Teruel con quien ha conferenciado.

El ministro ha prometido volver para las fiestas del Pilar al objeto de presidirlas.

Ha manifestado a los periodistas que tendrán el descanso dominical mientras así lo desee la mayoría de los periódicos.

El cardenal señor Soldevila ha oficiado en la Iglesia del Pilar en honor del Ministro.

Exportación de aceite

Madrid 29 a las 3'40.—«La Gaceta de Madrid» ha publicado una disposición facultando a todas las aduanas para exportar aceite en la cantidad que está autorizada.

Derrubamiento de unas obras —Un muerto

Madrid 29 a las 3'40.—Se ha derrumbado un andamio en las obras en construcción del Banco de Bilbao.

Han resultado un obrero muerto y otro herido.

Un robo

Madrid 29 a las 3'40.—Se ha cometido un robo en el domicilio del súbdito extranjero Augusto Domella encargado de la fábrica de Roberto Janis.

El mismo acudió a la inspección de policía denunciando el hecho y atribuyéndolo a unos desconocidos.

Regatas en San Sebastián

San Sebastián 29.—Se han celebrado las regatas internacionales tomando parte en ellas 30 balandros, uno perteneciente al Rey.

Ganó el primer premio el balandro francés «Cibru» y el segundo el «Vituca» portugués.

De Barcelona

Lectura Asamblea de la Mancomunidad.—Engranaje interior de ésta.—Cábalas

Barcelona, 29 a las 19.—En la Asamblea de la Mancomunidad de mañana se tratará la elección del Consejo Permanente y la Presidencia.

Créese que para este cargo se reelegirá el señor Ferrer y Cadafalch.

Los Comisarios serán los mismos de ahora, salvo en lugar del señor Bartrina, que es ahora diputado a Cortes, irá el señor Carbonell.

En la Federación Monárquica, en lugar del señor Mías, republicano, irá el señor Sanovas y en el del señor Cabecerán, amigo y correligionario del señor Rodés.

En la asamblea se discutirá la liquidación del presupuesto y un proyecto de fundación de una Liga catalana de previsión, trabajo y ahorro.

Habrá pocas discusiones. La mayoría formada por la Lliga regionalista y aliados compondrá mejores oradores.

Los otros grupos que de oposición, hacen esta floja, coincidirán con la Lliga en la mayor parte de los puntos.

La Unión Monárquica, que es opositora, cuenta con 11 votos y no tiene ningún orador de talla.

Contrarrestan a los monárquicos los que están aliados con la Lliga republicana.

Estos tienen algunos oradores, pero siempre suelen coincidir con la mayoría.

teneciente al «Club Marítimo» de San Sebastián.

Se restablece el expreso de Málaga

Madrid 29 a las 19.—El ministro de Fomento ha manifestado que se había restablecido el expreso de Málaga que se hacía dos veces a la semana.

Los exámenes de los llamados a filas

Madrid 29 a las 19.—El ministro de Instrucción ha facilitado una nota diciendo que el profesorado ha respondido entusiastamente al deseo expresado por el ministro de dar facilidad en los exámenes a los estudiantes llamados a filas.

Los profesores se ofrecen a realizar trabajos extraordinarios y contribuir económicamente a favor del Ejército que lucha en Marruecos.

La nota facilitada por el ministro recuerda que hace más de un siglo salieron de las escuelas los batallones literarios.

El señor Silió ha manifestado que sabrá recoger tal estado de opinión dándole eficacia.

La aplicación del seguro obligatorio

Madrid 29 a las 19.—El ministro del Trabajo ha aprobado los acuerdos del Instituto Nacional de Previsión relativos a la aplicación del Seguro obligatorio.

Observaciones meteorológicas hechas por un farmacéutico

Barcelona, 29 a las 19.—Doña Josefa Monserrat ha entregado al Servicio Meteorológico de la Mancomunidad una colección de observaciones hechas por su padre don Francisco Monserrat, farmacéutico de Caldas de Montbuy.

Dichas observaciones comprenden 25 años de estudios.

Regreso de políticos

Barcelona, 29 a las 19.—Ha regresado de Argentina Puig y Cadafalch, Presidente de la Mancomunidad; y el señor Vallés, Presidente de la Diputación ha regresado de Matadepera.

Cambó y Sedó en Barcelona

Barcelona, 29 a las 19.—Ayer, en el expreso llegaron el ministro de Hacienda señor Cambó, y el Gobernador del Banco de España señor Sedó.

Cambó rehusó las visitas que querían hacerse, alegando que su viaje era puramente particular.

El Gobernador civil envió a su Secretario Comandante Oller.

También fué a saludarle el Jefe de los Mozos de Escuadra.

El ministro señor Cambó logró esquivar a los fotógrafos que le asediaban.

El señor Sedó manifestó que iría unos días a Castellterol en donde veranea la familia del señor Cambó.

Ambos han visitado las obras que se efectúan para la exposición; examinaron

las naves para la exposición automovilística, la de arte, y el estadio.

La fiesta de los baños de la Barceloneta

Barcelona, 29 a las 19.—El 4 de Septiembre se celebrará la fiesta de los baños de niños de la Barceloneta.

Desgracia.—Un muerto y dos heridos

Barcelona, 29 a las 21.—En la playa de Calafell ha ocurrido un accidente debido a que a un «auto» se le ha roto el freno al llegar a la curva de una carretera, resultando muerta una señorita de 22 años llamada Salvadora Roca y heridos Luisa Rós y un niño llamado Francisco Novella.

Regreso a Madrid el señor Cambó

Barcelona, 29 a las 21.—El ministro de Hacienda señor Cambó ha salido para Madrid, embarcándose en el apeadero de Gracia.

Han acudido a despedirle el Alcalde, los presidentes de la Mancomunidad y de la Diputación, el general Alvarez Arduy, los delegados de Hacienda y de la Tabacalera señores Monegal y Ferrer Vidal.

Disposición militar

Barcelona, 29 a las 21.—Se ha dispuesto lo siguiente:

Los individuos de Seguridad se someterán al Código de justicia militar únicamente en lo relativo a la subordinación a los jefes, en la disciplina interior, y cuando actúen como unidades al frente de sediciosos armados, tanto en estado de guerra como en circunstancias normales.

En estos casos los atentos se juzgarán militarmente.

Las suscripciones

Barcelona, 29 a las 21.—La suscripción pro-Ejército asciende a 187.137 ptas. y la pro-hospitales a 36743.

Agresión y robo.—Un muerto

Barcelona, 29 a las 21.—El domingo a las 7 de la mañana en la calle de Gerona cuatro desconocidos robaron un saco que contenía 150 pesetas en calderilla a Emilio Clemente, camarero, golpeándole en la cabeza con una pistola.

Un individuo llamado Antonio Barrachina persiguió a los agresores y al llegar cerca del cuartel de la guardia civil, situado en la calle de San Luis, dió un grito para llamar la atención de los guardias.

Al oír los gritos volviéronse los fugitivos, tiroteando al perseguido y causando tres heridas en la cabeza que ocasionaronle la muerte, y desaparecieron.

Del extranjero

La guerra greco-turca

Derrota de los griegos

Constantinopla 29.—El ala derecha turca, situada en la región de Nicomedia, avanza por entre Nadjah, amenazando la retirada de los griegos.

En Samgarios causaron un serio descalabro, poniéndoles en un grave compromiso.

En Angora se celebrarán grandes fiestas para festejar la victoria de Samgarios.

Los griegos envueltos por los turcos

Paris 29.—Se confirma que los turcos sorprendieron en el desierto Salado el ala derecha griega que intentaba envolver la posición Sakaria por el sur, quedando envueltas las tropas.

El comandante griego confiesa carecer de noticias.

Inglaterra

La cuestión de Irlanda

Dublín 29.—El Gobierno inglés ha aceptado las nuevas negociaciones que, según indicación de George y Salesa, se celebrarán en Londres.

La insurrección de la India

Calcuta 29.—La sublevación de las tribus moplachs está caracterizada por un movimiento insurreccional en la India.

Los rebeldes saquean a los militares europeos contrarios al movimiento.

Han marchado allí muchas tropas comenzadas.

Comenzadas las operaciones causaron 700 bajas a los rebeldes.

Estos han capturado a los funcionarios británicos y asaltaron las oficinas del tesoro Hernad, llevándose 70.000 rublos.

Libertaron a los detenidos políticos, apoderándose del palacio del gobernador de Relabour.

Se ha proclamado el estado de guerra en la región Malabar.

Lo que dice la prensa inglesa

Londres 29.—La prensa inglesa dice que caso de que fuesen rechazadas las proposiciones inglesas, debíase consultar al pueblo irlandés.

Lloyd George ha pronunciado un discurso en el que dice que no comprende como Irlanda rehusa pertenecer a la más hermosa reunión de las Naciones que le ofrece la libertad.

Estados Unidos

Los obreros de las minas de Virginia dirigen contra Charleston

Nueva York 28.—Los obreros de las minas de Virginia se dirigen contra Charleston secundados por los sindicalistas.

El Gobierno ha ordenado la movilización de tropas para repeler a los huelguistas.

El Tratado germano-americano.

—Las tropas americanas del Rhin

Washington 28.—En el Tratado germano-americano no se habla en absoluto de la retirada de las tropas americanas que ocupan el Rhin.

En el departamento de Estado, se ha declarado que no se tratará otra cuestión sin previo acuerdo de los aliados.

Cotizaciones de Bolsa

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Interior contado, Amortizable 5 p, Amortizable 4 p, Acciones Banco de España, etc.

EVERSHARP

EL REY DE LOS LAPICEROS

Millones de personas han adoptado el lapicero Eversharp como el más perfecto. Todos quienes lo emplean proclaman que ningún otro lápiz puede compararse con Eversharp. Eversharp está siempre afilado sin nunca afilarlo. Con él se escribe cómodamente en cualquier momento. Está siempre a punto. Dura indefinidamente. Es práctico, económico, bonito y duradero.

EL LAPICERO AUTOMÁTICO

EVERSHARP

lleva doce minas de recambio, lo suficiente para escribir 250.000 palabras, sin necesidad de cambiarlas. Pidan siempre minas Eversharp porque son las únicas apropiadas para el lapicero Eversharp. Hay varios grados de dureza. Se venden en cajitas de 12 minas.

EN PLATA, DESDE 10 PTAS. EN ORO, DESDE 25 PTAS.

Agente exclusivo para Cataluña y Baleares: José Martínez Molina - Trafalgar, 6. BARCELONA

Agentes en Palma de Mallorca: LLODRÁ, HERMANOS - Palacio, 13

WAHL

TEMPOINT

LA PLUMA FUENTE PERFECTA

La Pluma Fuente Wahl satisface los requerimientos individuales de cada uno, cualquiera que sea su modo de escribir.

Se distingue por su maravillosa Punta Tempoint, cuya variedad la hace adaptable a toda clase de escritura.

La Pluma de oro Wahl está forjada en tal forma, que tiene la resistencia y la duración del acero. Su punta de iridium está fundida con el oro, no suerpuesta.

La Pluma Wahl no se afloja ni se mella.

El procedimiento empleado para forjarla, elimina toda porosidad, de modo que la pluma no está atacada por los ácidos dañinos de la tinta.

Gracias a su cámara interior y a su famosa alimentación por peines, nunca gotea.

Office Appliance Corporation Alameda, 23. - S. SEBASTIÁN

Agente exclusivo para Cataluña y Baleares: José Martínez Molina - Trafalgar, 6. BARCELONA

Agentes en Palma de Mallorca: LLODRÁ, HERMANOS - Palacio, 13

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

EN FELANITX

## Ferias y fiestas de San Agustín

(De nuestro enviado especial Sr. Colomar)

### Día 27.—Recepción

A las 4 de la tarde en la Casa Consistorial se reunió el Ayuntamiento en pleno bajo la presidencia del Alcalde don Guillermo Perelló.

Asistieron también a la reunión representantes de las autoridades eclesiásticas y militares integradas respectivamente por los Pbro. don Juan Pol y don Antonio Bennasar, y el teniente de la Guardia civil don Juan Falco.

Momentos después se formó la comitiva a la cual se dirigió a la estación del Ferrocarril acompañada de la Banda Municipal, «cavallets», cabezudos y «demonis», con el objeto de recibir a la Banda de música del regimiento 62 de Inca, a la cual debía llegar a aquella hora para dar más realce a los festejos que debían celebrarse.

Una numerosa multitud seguía a la comitiva.

Tan pronto como se divisó el tren portador de la mencionada Banda de música el inmenso gentío que se hallaba estacionado en los andenes prorrumpió en estruendosos vítores.

Al bajar del vagón el inteligente maestro de la Banda de Música del regimiento de Inca, don José Balaguer fué objeto de una cariñosa ovación.

Tan pronto como hubieron llegado los invitados acompañados de las dos bandas se dirigieron a la Casa Consistorial, en donde fueron obsequiados con un «lunch» consistente en pastas, licores y habanos.

Interín duraba el «lunch» las dos bandas, frente al Ayuntamiento ejecutaron selectas composiciones de su nutrido repertorio.

### Solemnas completas

Al anochecer, en el antiguo convento de San Agustín, celebráronse solemnas completas con asistencia de las autoridades.

Luego acompañada de la música y multitud de fieles, tuvo lugar la tradicional procesión que da la vuelta al edificio parroquial.

Finalizado este acto el Ayuntamiento obsequió al clero y demás autoridades con un exquisito «lunch» que se sirvió en la Casa Consistorial.

### Verbena.—Fuegos artificiales

A las diez hubo verbena en la plaza del Arrabal, amenizada por la Banda del regimiento de Inca, viéndose regularmente animada.

También la hubo en el paseo de Ramón Llull, que se hallaba discretamente adornado e iluminado eléctricamente.

En un tablado levantado al efecto bailáronse típicos bailes.

En la plaza del Convento se disparó un hermoso castillo de fuegos de artificio, algunos de cuyos efectos de pirotecnia fueron aplaudidos por el público.

La gran animación reinante duró hasta avanzada hora de la noche.

### Día 28.—Pasacalle

A las seis de la mañana las bandas de música, Municipal y del regimiento de Inca, efectuaron un lucido pasacalle acompañado de los «cavallets», cabezudos y «demonis».

También las típicas gaitas y tamboriles dejaron oír sus sonos recorriendo las principales calles de la ciudad.

Empezó a notarse la animación propia de las mañanas de fiesta, que se intensificó luego dada la enorme afluencia de viajeros.

En diversos cafés de la localidad se

improvisaron cueñas, chocolate a la japonesa y otros juegos similares que hicieron las delicias de la gente menuda.

### Fiesta religiosa

En el antiguo convento de San Agustín, a las diez de la mañana, se celebró solemne misa mayor en honor del Santo Patrón del templo.

Actuó de oficiante el pbro. don Antonio Juan Mora.

Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el rdo. don Rafael Vich Bennasar, beneficiario y organista de la S. I. Catedral de Córdoba.

### Carreras

Al mediodía celebráronse carreras de hombres y de caballos en el hipódromo de «es Cos».

Dado la intempestivo de la hora, el calor agobiante que reinaba y el escaso valor de los premios que se ofrecían, las carreras no se vieron todo lo concurridas que sus organizadores hubieran deseado.

A la salida de ellas un campesino tuvo que ser asistido de síntomas de insolación que, afortunadamente, no revistieron importancia.

### La novillada

Como la tarde estival convidaba, y la activa propaganda hecha por la empresa había logrado despertar gran interés, la dilatada plaza pueblerina vióse herviente de gentío que acudió a ella ávido de divertirse, saliendo empero defraudado.

Ocuparon el palco presidencial el primer teniente de alcalde don Miguel Bordoy Sitjar, y el secretario del Ayuntamiento don Mateo Roselló, quien actuaba de asesor.

Amenizaron el espectáculo las dos bandas de música de Inca y Municipal dirigidas respectivamente por don José Balaguer y don Mateo Oliver.

Al hacer el paseo las cuadrillas son aplaudidas.

Previo el ritual de ordenanza se da vuelta al

### Primero

«Calderero» cárdeno, buen mozo. (Rubio) le para los pies con tres buenas verónicas que se aplauden.

A pesar de ser el toro noblote y pastueño los diestros se sienten apáticos y no aprovechan las excelentes condiciones de la res.

Bien rejeteado pasa el toro a manos de (Rubio) quien distanciado, movido y sin ligar un solo muletazo trastea a la res.

El toro por efecto de la pésima lidia recibida tiene la cabeza hecha una devanadera.

(Rubio) ayudado por todo el peonaje logró hacer cuadrar el toro y entrando bien deja un pinchazo bien señalado.

Nuevo trasteo colectivo y aprovechando la primera ocasión entra cuarteando y deja una entera ladeada y baja de instantáneos efectos.

Palmas tibias.

### Segundo

«Boliche» castaño, listón, bragado, corvieleto.

El toro sale con muchos pies y no escaso de bravura.

Sanmillán, que con perdón sea dicho se halla muy verde en materia taurómaca, veroníquea embarullado.

(Rubio) torea por navarras siendo aplaudido.

Sanmillán más sereno lancea valientemente logrando adornarse con un recorte.

En el primer tercio, que ha durado excesivamente, las pretendidas filigranas de los diestros han acabado el gas a la res.

Los banderilleros cumplen con su cometido mereciendo especial mención un par al quiebro de Rubio II y uno al cuarteo ejecutado con gran limpieza y precisión por Manchegelet.

Sanmillán muletea valiente, pero precipitado huyéndole el toro de vez en cuando para comear un burladero con el cual ha tomado querencia.

Temerariamente, sin tener el toro cuadrado, intenta entrar a matar pero Manchegelet muy oportuno se lleva a la res entre los pliegues de su capote.

Nueva entrada y deja un pinchazo en hueso.

Desorientado ya, entra a matar distanciado y alargando el brazo y deja media en su sitio.

Descabello a la primera. Aplausos escasos.

### Tercero

«Melonero» negro, listón bien puesto de pitones, y de muchas arobas.

El toro que es precioso de lámina demuestra desde los primeros instantes su mansedumbre.

Los diestros hallando una justificación en las condiciones de la res no se molestan en intentar lanceo alguno.

Los banderilleros clavan los palitroques donde pueden.

(Rubio) sin brindar se dirige a la res y previos unos cuantos pases de tirón logra hacer pasar a esta.

La faena de muleta es breve y eficaz. Entrando bien, coloca una media que se escupe y otra media delantera y caída que hace morder el polvo a la res. Palmas.

### Cuarto y último

«Regatero» colorado bien armado, regular mozo.

Sanmillán capotea precipitado y movido.

(Rubio) intenta varias veces quitar la divisa a la res.

El toro se halla quedadote teniendo arrancadas bruscas.

Inoportunamente Sanmillán ofrece las banderillas a su compañero y ambos se adornan (?)

Después de varias salidas falsas deja un palillo; repite y deja el par entero, pero malo de colocación.

Sanmillán, después de largo rato de preparación entra y no deja ninguna. Sanmillán tiene el santo de espaldas.

Apenas abre la muleta ante el toro éste le desarma.

Intenta muletear y es volteado y rebatido como un pelele contra un burladero.

Desde este momento reina gran desorden en el ruedo.

Sanmillán, que ha resultado ileso, precipitado y coragudo entra a matar dejándole media estocada delantera. Pitos.

Intenta un nuevo trasteo y la res lo empujona, llevándolo hecho un ovillo entre la media luna de los cuernos.

Fué un momento de intensa emoción. El alarido de la tragedia estremeció la plaza.

Milagrosamente Sanmillán sale ileso de su nueva y pesada cogida.

Momentos después dobla el toro.

### Conciertos.—Pirotecnia.

Durante la noche hubo conciertos y verbena en la plaza del Convento y paseo de Ramón Llull.

Bailáronse «copeos», «mateixas» y «boleros».

También se disparó un precioso castillo de fuegos artificiales e infinidad de hermosos cohetes voladores.

El desfile principió a más temprana hora que el día anterior, debido a la salida para Palma o estaciones, de los viajeros que habían acudido a presenciar tan agradables festejos.

## Garage Vidal

Grande y espléndido local para Custodia de Automóviles Servicio de Autos de Alquiler — Cómodos y modernos Precios baratísimos

## Ganga Verdad - DISPONIBLE

Instalación ELÉCTRICA Carburdor ZENICH Magneto BOSCH Estado NUEVO

Avenida A. Roselló, 50 — Teléfono, 349

## Pollensa

Nos enteramos por buen conducto que el ex-presidente de la Diputación provincial don Pedro Llobera ha recibido un atento B. L. del Director General de Obras públicas, en el cual le participa que el Excmo. Sr. Ministro de Fomento ha concedido 15.000 pesetas para las obras que se están verificando en la sección de la carretera de Lluç-Alcudia, confiando en que pronto podrá destinarse mayor cantidad. Dada la importancia que tiene para este pueblo la nueva carretera, ha de ser estimable la concesión del Ministro, y cuantas cuestiones se realicen en pro de tan importante mejora.

—Desde hace algunos días se encuentra en esta villa, don Bernardo Alberti y familia.

—Numerosa ha sido la concurrencia de forasteros que han venido este año a bañarse en nuestras playas, solazándose en sus frescas brisas. Gracias al pincel del artista ya ha trasladado al lienzo los paisajes encantadores de nuestra bahía, dándonos a conocer por todas partes, hoy se ha convertido el puerto de esta villa, en Meca del Turismo y lugar preferente en la Isla, como punto de verano.

—La cosecha de cereales ha sido este año bastante mala, en casi toda esta comarca, atribuyéndose a la extemporaneidad de la siembra y a la abundancia de agua y durante el año, la de almendras, acornas y algarobos que en un principio se presentaba bastante bien y prometía ser abundante, va defraudando por completo las esperanzas del cosechero, quedando ésta reducida a menos de la mitad de lo que se esperaba según augurios de los agricultores.

Los precios de nuestros cereales y demás frutos se regulan por los que reinan en el mercado de Inca.—C.

## Manacor

El sábado pasado, en la salones, ricamente adornados, de la casa del Médico don Antonio Ferrer, tuvo lugar el banquete de despedida en obsequio del que fue Juez de primera instancia de este partido, don José Aragonés.

En la mesa presidencial se sentaron, a la derecha del festejado, el Alcalde don José Oliver, el Teniente Coronel don Luis del Valle, el señor Registrador de la propiedad don Andrés Navarro; a la izquierda, el juez municipal y encargado de 1.ª instancia don Gabriel Caldentey y el Diputado Provincial don Antonio Llobera; asistieron unos sesenta comensales de todas clases y partidos. Además, había una representación numerosa de la villa de Campos; don Antonio Alcover, Jefe de los Registros de Palma quien ostentaba la representación de don Bartolomé Servera y Gil del Sr. Fiscal de S. M., don Rafael Molina y la del Senador del Reino don Miguel Roselló Alemany.

La Fonda Felip, encargada de servir la comida, cumplió su cometido aunque bien con alguna dificultad pero en conjunto resultó agradable.

Al descorcharse el Champagne, el señor Alcalde inició los discursos diciendo: «Que designado para hacer el ofrecimiento del acto, cumplía gustoso, porque todo lo que sea amor a la justicia y bien para la ciudad se congratula de ello; y precisamente en la persona del señor Aragonés se reunían estas dos circunstancias y por tanto acreedor era

del obsequio; después usaron de la palabra, los señores Alcover, el abogado señor Riera, el diputado señor Lliteras, y el abogado señor Puer, quienes ensalzaron justamente la persona del señor Aragonés declarando que sentían vivamente que dicho señor abandonara esta ciudad, pues con ello perdían un gran amigo.

Levántose luego el festejado quien algo emocionado, dió las más expresivas gracias por el obsequio que en su honor se celebraba, vió el mucho cariño que había tomado la ciudad y el efecto a sus habitantes, tan grandioso pesar alejarse de ella; dijo, además, que vería con agrado que si ciudadanos se unieran todos sin distinción de clases y ayudarían al engrandecimiento de la misma, y aunque dejaba la vez de este partido, no olvidaría jamás los muchos recuerdos que de ella tenía grabados en su corazón, y para finalizar ofrecióse desinteresadamente a todos.

—Después de haber estado unos dos meses en su finca «Son Pou-fondo», ayer empujaron para Madrid, donde pasan la temporada invernal, las distinguidas señoritas Amalia, Mercedes y don Luis García Leal, acompañados su tía la señora Mercedes de Udaeta; les deseamos un feliz viaje.

—El domingo estuvo unas cuantas horas en esta, hospedándose en casa del médico don Francisco Nadal, el Excmo. señor don Valeriano Weyler, acompañado de sus ayudantes, quienes fueron a visitar la finca «Sa Vall» que el señor Weyler posee en este término.—C.

## Calviá

Por una comisión de jóvenes del mismo, están haciéndose activos trabajos para celebrar en los días 3 y 4 del próximo Septiembre, unos festejos encaminados a recaudar fondos con destino a los soldados que luchan en territorio africano.

Al objeto indicado se puso en conocimiento del Ayuntamiento de esta villa el propósito expresado, quien, acogió la idea con beneplácito acordando patrocinar dichos festejos y contribuir con un donativo en metálico, encabezando, por tanto, la suscripción que al efecto está abierta.

Nos consta que la expresada comisión ha hallado eco favorable en todo el pueblo, lo que nos hace pensar que los organizadores verán coronados por el éxito sus trabajos.

Además se ha solicitado el concurso de lindísimas señoritas del pueblo, las que gustosamente se ofrecieron para postular y hacer todos aquellos trabajos que en bien del benéfico fin que se persigue les sean posibles.

Oportunamente se publicará el programa de los repetidos festejos, así como también la lista de los donantes y el resultado obtenido, poniéndose después en manos de la autoridad militar.

Por adelantado debemos hacer constar que la mentada comisión, no reparando en sacrificios, dedica especial atención a conseguir la mayor suma posible al fin indicado.

## CABALLOS AFRICANOS

Hay en venta una partida recién llegados de Argel, clase superior, inmejorable raza y buena lidia.

Pueden verse en el Hostal de CAN BLAU, calle de Anselvo Clavé. (Matadero viejo).

## Revista de Prensa

### El favoritismo, las recompensas y los patrioterros

Eduardo Ortega y Gasset, habla en «La Libertad», del favoritismo, con referencia a la campaña de Marruecos.

«No debemos asustarnos por la magnitud del desastre. A España le ha sobrado estolicismo y magnanimidad para reaccionar frente a él. Lo que sí me asustaría a mí sería que en esa reacción, que sirve para que los españoles estén una vez más dispuestos a todos los sacrificios de vidas y haciendas, no vaya incluida la energía colectiva necesaria para exigir que se nos gobierne con seriedad, que las gradas para subir no estén hechas por el favoritismo, sino por la austera capacidad, y que el pueblo sea el árbitro de las decisiones de la política, y no, como ahora sucede, que sólo tiene la palabra a la hora de luchar y morir.

El favor, la inequidad, que todo lo altera y pervierte: esa es la primera causa que desmoraliza la vida orgánica de España.

Desde el alcalde pedáneo hasta las más esenciales ruedas del Estado fundan sus decisiones en el favor y no en la justicia.

Si se ha de fallar un asunto, como si se ha de elegir una persona para desempeñar un cargo, la mira fundamental es atenderse individualmente, incorporar a sus

singulares pruritos al elegido. Los más aptos, como son también más inteligentes, se apartan con dignidad, por no estar dispuestos a las genuflexiones ni hallarse tan atraídos por el espejuelo de la vanidad.

Aparte de que el favor no sería tan grande si la hechura que lo recibe estuviere próximo a merecerlo. Cuanto más distante, mejor puede dar a entender el poderoso que lo otorga: «No eras nadie y a mí me lo debes todo. Por eso queda creado un vínculo de gratitud, que te obliga, por encima de las fórmulas oficiales, a servirme y obedecerme a mí personalmente.»

Por todo ello, el desastre en sí y como suceso aislado claro que es de lamentar con hondas amarguras; pero su trascendencia no es alarmante sino en el caso de que no se produzca un fuerte movimiento que depure y evite los vicios que una y otra vez se forjaron los mismos efectos. A veces, hay que bendecir el daño, como de otra manera dice el adagio, si por él nos corregimos y nos mejoramos.

Luego trata de recompensas:

«El examen de los movimientos contradictorios que ha originado el asunto de las recompensas nos confirmará lo que acabo de expresar. Los partidarios de éstas en el Ejército y los que no lo son reconocen por igual y sin discrepancias que constituyen un estímulo necesario para premiar

las fatigas y los riesgos de una campaña. ¿Dónde empieza la disparidad?

Sencilloamente, los que han impuesto la supresión sostienen que, como las propuestas de recompensas han venido siendo consagración del favor y de la recomendación, lejos de producir el bien encaminado estímulo, sembraban fermentos de disgusto y de rivalidad. El verdadero mérito y sacrificio permanecía muchas veces desdeseado. En cambio, las mercedes llovían sobre los privilegiados.

Esa es la enfermedad de toda la organización actual: la falta de justicia. Cualquier aspecto de ella que examinemos nos mostrará la misma lepra. Y el que no transija con ella, tiene en la actualidad que renunciar a todo. Cada vez será más pobre y quedará reducido a aullar y vociferar esterilmente. El pueblo mismo, al ver las hilachas de sus pantalones, no respetará al apóstol, sino que acaso se limite a reírse del miserable.»

El articulista concluye diciendo a propósito de los patrioterros:

«Y al llegar aquí, ya estoy viendo salir indignados a los sacerdotes del patriotismo. Convendría hacer una revisión de esta palabra. Hasta ahora se ha empleado en la política española como escenografía ornamental, que disimulaba los egoísmos y las ambiciones. Este patriotismo ha adoptado, en general, formas líricas, y se ha dedicado a adular los sentimientos nacionales, ocultando y negando los defectos, con lo que más desembarazadamente seguían envenenando el alma española.

Si alguien osaba destaparlos, con el no-

ble objeto de que se corrigiesen, los intereses creados en derredor de esos defectos, ¡que son tantos!, sostienen airados que es un calumniador de España, que es un antipatriota. El patriotismo es, pues, para ellos una ficción ornamental que mantienen los que a sí mismos se llaman personas decentes. Los demás somos la «chusma encanallada.»

Escojamos un político sustentador del patriotismo escenográfico. ¿Quién mejor que el Sr. La Cierva?

Tuvimos una tarde parlamentaria la paciencia de contar en uno de sus discursos cuarenta y cuatro apelaciones al patriotismo. ¡Será un gran patriota el señor La Cierva! Veamos sintéticamente su historia y la base de su autoridad. Como abogado es público que cobra cuantiosas minutas, incompatibles, ante el más imparcial examen, con la ponderada estimación del trabajo humano, aunque otorgadas por la cotización que las clientelas hacen del influjo ante los Tribunales de la persona; como jefe político, atropella todos los derechos del sufragio para mantener su caciquismo; como ministro, ha derramado el oro español en las burocracias para hacerse un pedestal, y desde Fomento le hemos visto, asombrados por la impunidad en que lo hacía, ir contra los intereses de los consumidores. He ahí un patriota, que usa la palabra con tan solemne acento, que parece negar esa calidad a sus interlocutores.

Para nosotros el patriotismo tiene una fórmula más modesta y de menos ornato, pero de más enjundia. Consiste en que todos cumplan con aquellos deberes, gran-

des o pequeños e ignorados, que se encuentren en el radio de su acción, y formular la verdad al pueblo con amor, con generosidad y sin pasión, para que sea corregida. Diciéndole, como un admirable escritor: «Eres pobre, trabaja; eres ignorante, estudia; eres débil, busca armas; y cuando hayas trabajado y estudiado, cuando tengas armamento, yo, si fuese necesario, sabré morir por tí. He aquí el noble patriotismo de los patriotas.»

### Próxima apertura

1.º Septiembre

### LE PRINTEMPS

Novedades para Señora y Caballero

### Antonio María Fuster

San Nicolás, 3 y 5.—(frente LA PAJARITA)

### Compañía Arrendataria de Tabacos

Vende vapor SALVADOR

Para informes dirigirse al Representante de dicha Compañía en Palma.

# Gran Fábrica de artículos de goma Amianto y Ebonita MEDINA Y C.<sup>la</sup> (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.<sup>la</sup> NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

## CÁMARAS Y NEUMÁTICOS

DE PRIMERA CALIDAD GARANTIZADA

MILLER :: ENGLEBERT :: BERGOUGNAN  
GOODYEAR :: MICHELIN :: USCO :: CADENAS  
NOBBY :: DUNLOP :: GOODRICH :: FISK :: U. S.  
Y OTRAS MARCAS ACREDITADAS.

Presios sin competencia

La Casa mejor surtida en Neumáticos de Mallorca

**Casa CODINA**

Calle Unión, 8  
PALMA  
Teléfono 271



**MATERIALES CONSTRUCCION**  
PEREGIL 11 Y 13

## Automovilistas

Reparación de neumáticos y cámaras

Terminada nuestra instalación de aparatos para VULCANIZAR, aconsejamos a los propietarios de automóvil nos confíen sus encargos. Nuestra larga práctica es garantía de seguridad.

### Accesorios para automóviles

Carburadores Zenith - Proyector - Faros - Estuches herramienta - Llaves rectas; de tubo y acodadas - Llaves inglesas, varios modelos - Klaxons y Boquinas - Krics, para automóvil y camiones - Bombillas eléctricas, especiales para auto.

ALGODONES - ACEITES - GRASAS - VALVOLINAS  
Stocks de Neumáticos y Cámaras, primera calidad

TELÉFONO, 167 **RIERA Y GUERRERO** RIERA, 22 Y 28

Casa Central: Lauria, 19 - Valencia

**HULES TAPETES**  
**CASA UNIÓN & CODINA = PALMA**

## OFREZCO GRATIS

A LOS COMERCIANTES  
toda clase de dependientes de ambos sexos, para comercios, despachos y oficinas, con informes.

DIRIGIRSE: EMPRESA SOLER - Montenegro, 1 - Teléfono 1-5-5

## A QUIEN CONVENGA

Hombre con teoría y práctica, como también en la recomposición y construcción de cofinas nuevas, se ofrece para cuidar un colmenar en cualquier punto de la isla, los días que sean necesarios.

Para más informes, Onofre Nicolau, calle de Ribas.-Son Sardina.

## La Baratura Catalana

Sindicato, 120

ÚNICA CASA que vende todos los géneros a precios de fábrica.

Sábanas de una pieza a 5 PESETAS y media.

Juegos mantelería damasco y granité a precios baratísimos.

GÉNEROS BLANCOS COMO NADIE.

## Fábrica de tapones de corcho

Para toda clase de envases y para frascos de conservas.

LANA Y SERRIN

SALVADOR GALINDO.-Paseo de Sagrera, 19.-Palma.

## CASAS REGALADAS

A todos los que serán socios de la CAJA DE REDENCION URBANA.

Para más informes y detalles, dirigirse al DELEGADO en Palma, Calle de la Merced, núm. 39, piso 3.º

## INQUILINOS!

Acudid a inscribirse en la Asociación de vecinos de Palma.

Oficinas: Conquistador, 21-1.º, de 9 a 2.

## SENSACIONAL

El **Charolín Marco** suprime a los limpiabotas, lustra, tiñe y conserva el calzado.

De venta: Zapaterías y tiendas de curtidos

## BANCO DE LA UNIÓN

Se necesitan Agentes para la isla, a sueldo y comisión.

Informes: Inspector General, D. Rafael Lladó.-San Elias, 15.-PALMA.

## Comisión y Banca

Sociedad Cooperativa de Crédito

Plaza de Eusebio Estada, 25

Palma de Mallorca

## Vinificación

Otro aspecto de Mallorca y sugestivo. Los VINOS CLARETES y AMBAR preparados por el sistema de VINIFICACION RABASSA. (Sin gas sulfuroso líquido, metabisulfito ni tanino). Completamente naturales. Gran delectación. INTERNACIONAL INSTITUCION QUIMICA.-San Felio, 13.

## Bicicleta

La mejor marca Alemana

Se vende en buenas condiciones.

Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.-PALMA.

## Máquina de escribir

Se replica a quien tenga en su poder la máquina de escribir EMPIRE modelo del año 1910 núm. 101.591, se sirva pasar por esta Agencia de Anuncios. Sintax, 16. Para enterarla de un asunto interesante.

## Bolsa del Trabajo

### COLOCACION

Jóven de 27 años desea colocarse como cartero, cochero o mozo de almacén. Inmejorables informes.

Razón: En esta Agencia de Anuncios.

### CRIADA

Se desea para todo el servicio de la casa. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### TRABAJO

Se facilitará a persona que sepa construir cestas y maletines de pajas, aun que resida fuera de la capital.

Informes: Dandá, 14, 2.º-PALMA.

### Sirvienta

Se desea de alguna edad y buenas referencias. Informarán en la redacción de este periódico.

### SE OFRECE

Hombre de media edad para portero, servicios internos o cosa análoga en importante fábrica, almacén o sociedad, para todo el día. Buenos informes, y fianza si se exige.

Informarán: Agencia Anuncios, Sintax, 16.

### JOVEN

Se ofrece para secretario, despacho o como dependiente.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### JOVEN DE 22 AÑOS

Modestas pretensiones, se colocaría en oficina como contable, auxiliar, secretario o cargo análogo.

Inmejorables informes.

Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

### Se ofrece

Montador mecánico ELECTRICISTA sabiendo bien su obligación.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

## Tractor AVERY

Único modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga.

El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

## Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

## AUTOMÓVILES

10 por 100 de rebaja sobre todos los precios de RENAULT - CITROEN - DELAYE - BERLIET y en general sobre todas las marcas francesas.

— APROVECHAD ESTA OCASIÓN —

Carage Gomila - Marina, 11-13

Teléfono, 326

ALQUILER DE AUTOS A PRECIOS ECONÓMICOS

Compañía



Pinillos

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, y Habana saldrá de Barcelona el día 5 de Septiembre el vapor

## BARCELONA

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos. Para informes dirigirse al representante en Palma

GABRIEL MULET, Marina, 62.-PALMA

Pintor decorador

## BARTOLOME ABAT

PLAZA DEL ROSARIO, NUMERO 11

## Visita oficial a las Colonias Escolares

### La marcha

Las nueve y media del domingo. En la Plaza de Cort esperó un automóvil, que ha de llevar la comisión oficial a recorrer las colonias escolares que este año, con tan buen acuerdo, y el acierto y éxito que más adelante se verá, ha organizado nuestro Ayuntamiento.

En el automóvil tomamos asiento el profesor don Jerónimo Castaño, ese hombre enconado en el ejercicio de la enseñanza, educador de varias generaciones mallorquinas, que asiste en su carácter de miembro de la Junta Local de Primera Enseñanza; el director delegado de la colonia de San Salvador, uno de los maestros más cultos y entusiastas de Mallorca, don Jaime Rosselló, que en su escuela de San Sordana demuestra cotidianamente sus envidiables cualidades; el buen amigo Antonio Pina, insustituible en estos menesteres de organización de festejos y acompañamiento de autoridades, y el que traza estas líneas.

También debe formar parte, y en primer lugar de la excursión, el entusiasta organizador de las colonias escolares el concejal don Antonio Quintana, a quien con toda razón y justicia, la Junta Local de Primera Enseñanza y el Ayuntamiento, han concedido un voto de confianza para cuanto afecta a las colonias, que el señor Quintana ha utilizado lo más discretamente que era posible.

Como quiera que el alcalde señor Oliver y Roca hubo de manifestar el día anterior la imposibilidad de asistir a la excursión y visita oficial, delegó, expresamente, su representación en el Sr. Quintana.

El automóvil parte veloz hacia San Rápina, donde recogemos al señor Quintana y luego regresamos a Palma y tomamos la carretera de Lluchmayor.

Poco antes de llegar a esta última ciudad, una detonación asusta al amigo Pina. Es que ha reventado una neumático. Menos tiempo del que se necesita para fumar un cigarrillo y la avería está reparada.

Reemprendemos el camino, atravesamos Lluchmayor y por Campos marchamos a Felanitx, donde llegamos al filo de las once y media.

### En Felanitx

Llegamos a la Casa Consistorial; el Ayuntamiento está en la Misa Mayor; matamos el tiempo un rato y al poco tiempo vienen a saludarnos el alcalde de Felanitx nuestro querido amigo don Guillermo Perelló, el celoso y activo secretario don Mateo Rosselló y algunos concejales.

Después de los saludos y presentaciones marchamos, los que de Palma hemos ido, al local de la escuela que desempeña don Antonio Alomar.

Allí nos esperan los colonos de San Salvador con el personal directivo don Antonio Vidal, director y don José Pastor y don Pedro de A. Peña, auxiliares. También saludamos al vicario de Felanitx don Antonio Bennassar, que tanto se ha desvelado en pro de la colonia.

Los niños cantan allí algunas canciones escolares y por el director nos enteramos de distintas excursiones realizadas así como de las atenciones y obsequios de que son objeto los colonos.

En el local de la escuela, la fonda «Ca'n Terrés» sirve la comida a los colonos, con los cuales comemos, sitado de admirar la compostura y el buen comportamiento de los alumnos; cuya comida era sufragada por el alcalde y párroco de Felanitx y el citado señor Bennassar.

El final de la comida, el señor Quintana dirige unas cortas palabras a los alumnos, que son una serie de buenos y adecuados consejos.

Les anima a continuar su labor de estudio en la escuela, pues del mismo modo que los pájaros abandonan su nido también abandonarían la escuela para la lucha por la vida, para la cual estarán tanto mejor preparados cuanto más numerosos sean los libros que hayan leído, aprovechando su lectura.

Les invita a guardar respeto y profesar cariño a sus profesores que les preparan para ser los hombres de mañana.

Nutridos aplausos sonaron al acabar su parlamento el señor Quintana.

Terminada la comida el señor Quintana y acompañantes fueron obsequiados por el alcalde señor Perelló, en el Casino de Felanitx, con café, licor y cigarros.

Terminada la comida de toros, el señor Quintana, en representación del Ayuntamiento de Palma, estimó oportuno corresponder al obsequio del alcalde de Felanitx.

Al efecto, cerca de las ocho, en el citado Casino se reunió el alcalde de Felanitx, que ocupó la presidencia; el cura párroco don Antonio J. Mora, don José Quíñones, el señor Quintana, los demás que con él habíamos ido y varios periodistas de esta ciudad.

Se sirvió un lunch, compuesto de dulces y champagne.

El señor Quintana usó de la palabra para agradecer a la ciudad de Felanitx, representada allí por el alcalde y el párroco, el agradecimiento que él, así como el alcalde y el Ayuntamiento de Palma sienten por cuanto Felanitx y en particular las citadas autoridades han hecho en pro de la colonia.

El señor Perelló contestó agradeciendo dichas manifestaciones, que juzgó inmerecidas, pido de relieve la satisfacción de los felanitenses por el hecho de que el Ayuntamiento de Palma haya destinado allí la colonia; elogió la labor realizada por el personal directivo de la misma; y finalizó, estimando que el Santuario de San Salvador, aunque reúne inmejorables condiciones, tiene el inconveniente de lo penoso y prolongado de la subida,

ofrecía, por si otros años el Ayuntamiento de Palma envía allí una colonia, dotar a la misma de local en sitio apropiado y dispuesto para el indicado fin.

Este ofrecimiento fué lido por el señor Quintana como se merecía; y dijo que de él tomaba buena nota y lo transmitiría al Alcalde y al Ayuntamiento de Palma en la seguridad de la buena acogida y gratitud que había de encontrar.

### En San Salvador

Después de deambular largo rato por las calles de Felanitx, atestadas de gente, decidimos emprender la marcha hacia San Salvador.

El automóvil que de Palma nos había allí llevado nos condujo hasta cerca de la mitad del camino.

La noche era oscura; el farol del automóvil al iluminar, dándonos color verde claro, las hojas de los olivos retorcidos, dejando entrever en el fondo las siluetas de otros, y al atravesar más tarde las primeras zonas de pinar daba al camino un aspecto fantástico.

Llegó un momento que el camino dejó de ser practicable y entonces abandonamos el auto que regresó a Felanitx y emprendimos a pie la ascensión.

Bajo la noche constelada, fuimos ascendiendo lentamente. El camino es largo, pero no nos pareció pesado. La temperatura era agradable y la mole de San Salvador, que se nos aparecía suspendida sobre nuestras cabezas al principio, se iba acercando, recodo tras recodo, del camino.

Al llegar al santuario el ruido de nuestros pasos turbó la tranquilidad del lugar, pues ya todos, casi, estaban recogidos. Los colonos dormían tranquilamente.

Se cenó a la luz de unos quinqués, y de tertulia con el Director y sus hermanas, que cuidan de la colonia, estuvimos hasta cerca de las dos.

Al cruzar el patio del Santuario en demanda de los dormitorios, por bajo del cielo tachonado de brillantes estrellas corría veloz el viento azotando las paredes, curtidoras por el sol, de San Salvador.

Al despertarnos el sol entraba a raudales por la ventana. Desde aquella altura el panorama tenía un aspecto encantador. Por sobre los picachos y valles vecinos corrían cendales de niebla, veloces, y entre uno y otro entreveíamos fragmentos del paisaje.

Ya, a aquella hora, los colonos, bajo la dirección del señor Vidal y los auxiliares, realizaban ejercicios gimnásticos, a pleno sol, para el desarrollo pulmonar.

En compañía de los alumnos se almorzó y de sobremesa algunos de ellos dieron nuestra de la labor intelectual que allí se realiza, dando cuenta de explicaciones recibidas días ha, del profesor.

Ya el sol era molesto cuando, después de saludables advertencias del Sr. Quintana a los colonos emprendimos el regreso, adonde llegamos muy cerca de las diez.

En Felanitx nos unimos a don Jerónimo Castaño (que había pernoctado en la ciudad) y nos despedimos de don Guillermo Perelló, que tanto interés ha demostrado por la marcha de las colonias y tantas atenciones tuviera para con el señor Quintana y acompañantes.

### Una visita

Antes de partir, invitados expresamente por don Bartolomé Vaquer y don Arnesto Mestre, Presidente e Ingeniero Director del «Celler Cooperatiu» visitamos el edificio de dicha entidad, cuya terminación es inminente, y de cuya distribución, dependencias y funcionamiento dió el señor Mestre, con la autoridad que le da su bien ganado prestigio, amplias explicaciones.

De allí marchamos hacia Porreras, en cuyo oratorio de Montesión está instalada la colonia de niñas de altura.

### En Monte Sión

La llegada de la comitiva al local de la colonia fué tanto para la Directora de la misma, doña Dolores Rubí, como para el personal auxiliar y colonos, una sorpresa.

La colonia se hallaba en aquel momento trabajando y la Directora enseñó al señor Quintana y acompañantes los frutos de la labor.

Dió cuenta la señora Rubí de los obsequios y atenciones de que, por parte de las autoridades de Porreras y vecinos de esta villa y de terrenos cercanos a la colonia, son objeto las niñas, que al ir a Porreras siempre son invitadas, dándose el caso de una mujer que deseando testimoniarnos su afecto regaló a las colonas una sobrasada.

Ya en camino, en la carretera que de El Arenal va a la de Lluchmayor nos cruzamos con el señor Terrades, director de la mencionada colonia, sus auxiliares y los colonos.

El auto y ellos se detuvieron, cambiándose afectuosos saludos. El señor Terrades manifestó que venían de realizar una de las excursiones más largas de la temporada, expresó el plan de vida que seguían los colonos y puso de manifiesto su creencia de que los frutos serían bien palpables.

El señor Quintana aprovechó estas explicaciones para recomendar a los alumnos que atiendan y obedezcan a sus profesores, y, en nombre del Alcalde y del Ayuntamiento, felicitó al señor Terrades y a sus auxiliares por el desvelo y el celo con que cumplen su cometido.

A pesar del cansancio, los colonos, a una indicación de su Director, entonaron un himno, ejecutándolo muy animadamente.

Nos separamos y a larga marcha—era ya noche cerrada—emprendimos el regreso a Palma.

### En El Terreno

Despedido el compañero de viaje señor Rosselló, que partía para San Sordana, continuamos nuestra ruta hacia el Terreno.

En el edificio de la colonia, en la Pedrera, hallamos a los colonos, que dirige, con el correspondiente personal auxiliar, doña Catalina Ginard, a punto de cenar.

Ante los expedicionarios ejecutaron algunas canciones con gusto y varios alumnos recitaron, de modo realmente notable, sentidas poesías.

La señora Ginard dió cuenta al señor Quintana y al señor Castaño, del régimen de vida, así en lo que afecta a las comidas como a la vida material e intelectual de la colonia; mereciendo ello plácemes de dichos señores.

El señor Quintana dirigió luego a los alumnos idénticas advertencias a las hechas en las demás colonias.

Tanto en ésta, como en las anteriores, al despedirnos, se dieron por los colonos vivas al Alcalde, al Ayuntamiento y al señor Quintana, por éste contestados con otros a las colonias escolares y al personal directivo de las mismas.

El señor Quintana, para corresponder debidamente a tales muestras de afecto, invitó a comer al Alcalde y al Secretario del Ayuntamiento de Porreras, quienes no pudieron concurrir por hallarse en Palma.

Las niñas dieron también muestras de sus progresos recitando poesías y diálogos en mallorquín (casi ninguno de ellas sabía hasta ahora leerlo) y cantando algunos himnos y canciones.

Los expedicionarios comieron en las colonias y fué la comida un verdadero banquete, en el que no se halló a faltar detalle alguno. El cocinero, que es el único ser masculino residente en Monte Sión, cumplió como bueno.

Al final de la comida el señor Quintana dirigió breves palabras a las niñas de la colonia, a quienes encargó no olviden las enseñanzas que en la misma reciben, ya que niñas hoy, son mujeres y madres de mañana y que con adoptar una determinación y una norma de vida es suficiente para cambiar el carácter de la familia, y mucho más deben tener en cuenta dichas enseñanzas ya que pueden llegar alguna vez a dirigir colonias escolares.

Dedicó un elogio al personal directivo por su celo en el cumplimiento de su gestión y a las colonas por el fruto alcanzado, y terminó solicitando de la Colonia su transmisión a las autoridades de Porreras de la gratitud del Ayuntamiento de Palma por sus desvelos en pro de la misma.

Después de descansar un rato en Monte Sión abandonamos el Monasterio, saliendo las alumnas a despedirnos hasta la falda de la colonia.

### En El Arenal

De Porreras, por Lluchmayor, llegamos al Arenal cerca de las siete.

En el local de la colonia no estaban los colonos ni los profesores, ya que según manifestaron habían salido de excursión.

El señor Quintana acompañado del señor Castaño, recorrió el local de la colonia, y se enteró de su funcionamiento, quedando de una y otra cosa bien impresionado.

Junto a la orilla del mar esperamos el regreso de la colonia, mas viendo que el tiempo pasaba y teniendo aun que ir a la de El Terreno, resolvimos emprender el regreso.

### Final

Desde el Terreno, después de dejar al entusiasta concejal liberal-regionalista en su domicilio, regresamos a la ciudad y eran las nueve y media cuando pisábamos las calles de Palma.

Habíamos estado ausentes de la capital durante 36 horas, habíamos recorrido en automóvil muchos kilómetros, habíamos subido a centenares de metros, pero estábamos satisfechos, porque habíamos tenido ocasión de presenciar el funcionamiento de las colonias escolares, habíamos reafirmado nuestro criterio de la labor trascendental que ello significa y del entusiasmo y voluntad con que ha tomado sobre sí esta tarea Antonio Quintana, y habíamos adquirido el convencimiento de que ya en adelante esta obra no podrá ser modificada en un sentido restrictivo, sino más bien ampliada, en número de colonias o en días de permanencia. Después de la prueba de ayer, de la que tendrá noticia el Ayuntamiento, el camino a seguir por el Consistorio queda claramente marcado.

### Notas sueltas

Hoy, en el Santuario de San Salvador, tendrá lugar una fiesta, a la que concurrirán las autoridades de Felanitx, consistente en la colocación de una lápida en el muro del Santuario, que recuerde la estancia allí de la Colonia.

La lápida, obra de los colonos, será fijada junto a la puerta de entrada. Lleva en la parte superior, entrelazados, los escudos de Palma y Felanitx y la inscripción dice: «Record de la Colonia escolar. Any 1921».

En la colonia de Monte Sión se celebrará un triduo para impetrar el favor divino, a fin de que las tropas de esta Comandancia de Artillería que marchan a Melilla, regresen a Mallorca sin contratiempo.

Probablemente la llegada de las colonias escolares a esta ciudad será revestida de cierta solemnidad, tendiéndose el proyecto de que coincida en un mismo día y hora la llegada de todas ellas.—R. R. T.

# La Fertilizadora

## Fábrica de Abonos Químicos

En consideración a las malas cosechas de este año, y deseando facilitar la adquisición de abonos a los agricultores, esta Sociedad ha acordado efectuar la venta de superfosfatos, **no solamente al contado, si no también a tres, seis, nueve y doce meses de plazo;** a cuyo efecto se designarán agentes en los pueblos principales de la Isla, por cuya mediación podrán realizarse aquellas operaciones.



## CINE MARINA

Para hoy 30 Agosto 1921. Selecto programa de Cine y Variedades

La gran película en dos partes

### A CARA Y CRUZ Y LA EMBOSCADA

Completando el programa de Cine una cómica de risa continua BODA DE ATANASIO. A petición de tantos admiradores, la empresa ha podido conseguir tres grandes estrenos la proyección para tres únicas funciones a la simpática artista RAFAELITA E. de ARO que cantará su bonito y selecto repertorio.

### LA ALCARREÑA

### Un demente

Ayer tarde, en el tren que sale de Campanet a la una, fué conducido a Palma un individuo llamado Juan Payeras, de 25 años de edad, natural de aquel pueblo, que tiene trastornadas sus facultades mentales.

Dicho sujeto, que trabajaba en las obras de Porto-Pi, hace unos 6 días se fué a Campanet con objeto de pasar una corta temporada, sin que a su llegada se le notara nada anormal. El sábado por la noche sufrió un ataque de enajenación mental y se le tuvo que encerrar en un cuarto de la Casa de la Villa.

El alcalde de Campanet dispuso que el Payeras pasara a Palma para que ingresase en el Manicomio Provincial y que en viaje le acompañase el guardia municipal de aquel pueblo Juan Capó Amengual.

A la llegada a Palma, el Payeras no fué admitido en el Manicomio por faltarle ciertos requisitos legales.

Juan Capó Amengual, que le acompañaba, le introdujo en Palma y al hallarse en la Plaza de San Antonio el Payeras se desmandó y promovió escándalo. Acudieron el guardia municipal y dos agentes del cuerpo de Seguridad, quienes lograron reducirle.

En la calle de Jaime II sufrió el Payeras un nuevo ataque, echándose al suelo. Con tal motivo acudió numeroso público.

El demente fué conducido a la Inspección de vigilancia y desde allí a un establecimiento donde pasará la noche.

Roy, cumplido el requisito que faltaba, ingresará en el Manicomio.

### Los efectos del alcohol

Anteanoche, dos adoradores de Baco penetraron en un café sito en la Plaza de San Antonio; ingirieron copas hasta saciarse y cuando salieron a la calle se trabaron de palabras, por cuestión de intereses, pasando luego, por aquello de que «en la variedad está el gusto» a «propinarse» silletazos.

El espectáculo amenizó a la concurrencia por breves momentos.

El preferente de la guardia nocturna señor Davia intervino en la contienda, evitando que la cuestión pasara a mayores.

El jefe señor Cubi dispuso que fueran conducidos los alborotadores a Capuchinos.

### Sucesos y desgracias

#### Pescador pescado

Miguel Roig, de 36 años de edad, habitante en la calle de la Barrera, 11, fué ayer tarde a pescar y al tirar de la caña con gran ímpetu creyendo sacar del mar por lo menos un atún, se clavó el anzuelo en el labio superior dirigiéndose presuroso a la Casa de Socorro del Ayuntamiento para que se lo extrajeran.

#### Accidente del trabajo

Gabriel Casellas, de 32 años, vecino de

San Sordana, en el taller donde trabaja tuvo la desgracia de producirse heridas contusas en los dedos media, anular e índice de la mano derecha que le fueron curadas en la Casa de Socorro.

#### Muchachos detenidos

Con motivo de la denuncia hecha por la prensa por las frecuentes pedreras contra el hangar del hidroavión «Mallorca» el teniente jefe del cuerpo de seguridad ordenó un servicio en el Mollet en cual ha dado por resultado la detención de los muchachos Jaime Serra, Marán Bordoy y Agustín Sabater, que han sido severamente castigados.

#### Raterillos

Por los guardias del cuerpo de seguridad números 11 y 27 fueron detenidos los muchachos Joaquín Segura y Onofre Segura por haber sustraído unos objetos de la farmacia que el señor Valenzuela posee en la plaza de la Cuartera.

#### Escándalo

Anteayer por la mañana en la calle de Bosch dos sujetos, uno de ellos borracho, se hartaron de darse bofetadas, promoviendo fuerte escándalo, sacando ambos de la contienda contusiones en distintas partes del cuerpo.

Intervino la guardia urbana cuyo jefe ha denunciado al Juzgado a los promotores del escándalo.

#### Riña mujeril

En el lavadero público del arrabal de Santa Catalina rieron dos mujeres saliendo una de ellas con arañazos.

Fueron denunciadas a la autoridad judicial.

### El general Weyler en Mallorca

El general Weyler pasó el domingo, anteayer, por Manacor, a donde se trasladó en el tren de las 7:40 de la mañana, regresando a Palma en el de la noche. Desde esta ciudad se trasladó nuevamente a su predio «So'n Roca».

Entre las visitas recibidas por el general Weyler, desde su llegada a Mallorca, figura la de una comisión de Practicantes de Medicina y Cirugía para manifestarle su aprecio por los trabajos que en pro de la creación del cuerpo de Practicantes Militares lleva realizados.

### Crédito Balear

#### Palma de Mallorca

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha acordado que, a partir del día 1.º del próximo Septiembre, se abone a los accionistas 10 ptas. por acción a cuenta del dividendo activo de todo el presente ejercicio. Dicho abono se hará efectivo los martes, jueves y sábados de todas las semanas.—Palma 29 de Agosto de 1921.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Nicolás Magraner.